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Частота кадров
Почему российским компаниям  
не хватает инженеров

Ксения Набаткина, Яна Штурма

В России не хватает инженеров практи-
чески всех специальностей: их ищет 

каждая пятая компания, сообщили «Из-
вестиям» в рекрутинговых сервисах. Осо-
бенно остро вопрос стоит в строитель-
стве и на производствах: там инженерные 
кадры вошли в тройку наиболее востре-
бованных в августе. Для некоторых спе-
циальностей вакансий в два–три раза 
больше, чем резюме. При этом зарплаты 
в этом году выросли почти на четверть. 
К недостатку кадров привели разрыв по-
колений и несоответствие образователь-
ных программ реальным требованиям ра-
ботодателей, полагают эксперты.

Российские компании в первом по-
лугодии 2024-го испытывали трудно-
сти при поиске инженеров практиче-
ски всех специальностей, рассказали 
«Известиям» в рекрутинговых сервисах. 
По данным hh.ru, по большинству спе-
циальностей количество вакансий зна-
чительно превышало количество актив-
ных резюме.

Так, для инженеров-электронщи-
ков, сметчиков, экологов, специалистов 
по охране труда и технике безопасно-
сти вакансий было втрое больше, чем 
резюме.

Кроме того, превышал предложе-
ние и спрос на главных инженеров про-
ектов, инженеров-энергетиков, кон-

структоров, специалистов по качеству, 
пусконаладочным работам, эксплуата-
ции и DevOps-инженеров (синхронизи-
рует этапы создания программного про-
дукта).

Для большинства инженерных спе-
циальностей нехватка увеличилась 
по сравнению с прошлым годом, доба-
вили в hh.ru.

— Самыми высокими темпами усугу-
блялся дефицит инженеров пусконала-
дочных работ, — указали в сервисе. — Для 
них разрыв между количеством вакан-
сий и резюме вырос на 73%. Если год на-
зад число вакансий превышало количе-
ство резюме на 13%, то сейчас уже на 86%.

Также вырос разрыв между количе-
ством вакансий и резюме по специаль-
ностям инженеров-электронщиков и ин-
женеров по эксплуатации.

В третьем квартале этого года в най-
ме инженеров была заинтересована каж-
дая пятая компания на рынке, рассказал 
«Известиям» заместитель генерального 
директора «Работа.ру» и операционный 
директор сервиса «СберПодбор» Алек-
сандр Ветерков.

— Ситуация с их нехваткой — одна 
из наиболее актуальных проблем для 
многих организаций в различных отрас-
лях, в частности в сельском хозяйстве, 
где идёт непрерывная текучка кадров, 
а также в производстве, — по-
яснил он.
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Гость программы
Путин приглашён на инаугурацию  
президента Мексики

Екатерина Хамова

М ексика пригласила российского 
лидера Владимира Путина на ина-

угурацию нового президента Клаудии 
Шейнбаум 1 октября 2024 года. Эту ин-
формацию «Известиям» подтвердили 
в посольствах России и Мексики. Ла-
тиноамериканская страна заняла ней-
тральную позицию в отношении укра-
инского кризиса, и эксперты убеждены, 
что при смене власти ситуация не изме-
нится. Шейнбаум, скорее всего, продол-
жит внешнеполитический вектор свое-
го предшественника Андреса Мануэля 
Лопеса Обрадора. О двусторонних от-
ношениях Москвы и Мехико в условиях 
попыток Запада изолировать РФ — в ма-
териале «Известий».

Мехико направил Владимиру Пути-
ну приглашение на инаугурацию пре-
зидента Клаудии Шейнбаум, которая 
состоится 1 октября, сообщили «Изве-
стиям» в посольстве латиноамерикан-
ской страны в РФ.

— Приглашение России принять уча-
стие в инаугурации президента Шейн-
баум было направлено президенту Пу-
тину. Президент РФ примет решение, 

будет ли он участвовать в церемонии 
сам или назначит другого высокопо-
ставленного чиновника, который сдела-
ет это от его имени, — сообщили в дип-
представительстве.

— Приглашение на церемонию инау-
гурации президента Мексики россий-
ской стороне поступило, — подтвердили 
«Известиям» в российском посольстве 
в латиноамериканской стране.

На президентских выборах 2 июня 
победу одержала кандидат от правящей 
партии Morena Клаудия Шейнбаум. Вла-
димир Путин поздравил её с избранием 
на пост главы государства. В поздрави-
тельной телеграмме российский пре-
зидент отметил: Мексика — традици-
онно дружественный партнёр России 
в латиноамериканском регионе, а так-
же выразил надежду на то, что деятель-
ность Шейнбаум на президентском по-
сту будет способствовать дальнейшему 
развитию конструктивного сотрудни-
чества между странами.

Точный список гостей церемонии 
инаугурации пока неизвестен, тем 
не менее Клаудия Шейнбаум уже со-
общила, что из-за дипломатического 
кризиса Перу и Эквадор не будут при-
глашены.

При этом следует отметить: на Мек-
сику распространяется юрисдикция 
Международного уголов-
ного суда (МУС).

Границы недозволенного
Как российские войска отражали попытку прорыва украинских боевиков в Курской области

Богдан Степовой, Алёна Нефёдова

До 300 боевиков, 11 танков и 20 
бронемашин задействовал ки-

евский режим для атаки на Курскую 
область ранним утром 6 августа. Бои 
в регионе продолжались весь день, 
и по состоянию на 23.00 подразде-
ления ВСУ понесли значительные по-
тери личного состава и бронетехни-
ки, часть боевиков была блокирована 
подразделениями российской армии 
на украинской приграничной терри-
тории. С военной точки зрения по-
пытки захода ВСУ на российскую тер-
риторию обречены на провал, а сама 
так называемая операция проводит-
ся ради очередной «медийной побе-
ды», считают опрошенные «Извести-
ями» эксперты.

В 8.00 после огневой подготовки 
противник силами до 300 боевиков 
из состава 22-й механизированной 
бригады ВСУ при поддержке 11 тан-
ков и более 20 боевых бронирован-
ных машин атаковал позиции под-
разделений прикрытия госграницы 
в районе села Николаево-Дарьино 
и хутора Олешня Курской области. 
Эти населённые пункты непосред-
ственно примыкают к российско-
украинской границе, сообщили 
в Минобороны РФ.

— Войска прикрытия государ-
ственной границы совместно с под-
разделениями пограничных войск 
ФСБ России отражают атаки и на-
носят огневое поражение по про-
тивнику в районе государственной 
границы и резервам на территории 
Сумской области, — рассказали в во-
енном ведомстве.

В сообщении также отмечается, 
что российской оперативно-такти-
ческой и штурмовой авиацией были 
нанесены удары по скоплению жи-
вой силы и техники противника 
в районе населённых пунктов Ба-
совка, Журавка, Хотень, Юнаковка, 
Беловоды, Храповщины 
Сумской области.

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 07.08.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,789   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,5585   ДИРХАМ ОАЭ 23,1898   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,5444   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2194   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1785   ДОЛЛАР США 85,1646   ЕВРО 93,0265   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5873 

Радиообман
Для ВС РФ разработан 
инновационный 
комплекс маскировки 
средств связи

Жить под процентом
Объём кредитов россиян достиг рекордных  
37 трлн рублей

Мария Колобова

Россияне продолжили активно наби-
рать кредиты, несмотря на высокий 

уровень ставок. На начало июля сово-
купный объём ссуд населения обновил 
рекорд и достиг 37 трлн рублей. За пер-
вое полугодие показатель увеличил-
ся на 3,4 трлн, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе ЦБ. За аналогичный пе-
риод 2023-го рост составил 2,6 трлн, хотя 
ставки были значительно ниже. Основ-
ная причина такой динамики — спрос 
на льготную ипотеку: граждане стара-

лись успеть оформить кредиты до отме-
ны госпрограммы под 8% и ужесточения 
семейной. Для охлаждения рынка уже 
в июле ЦБ повысил ключевую. Помогут 
ли меры регулятора замедлить кредито-
вание — в материале «Известий».

Общий объём кредитов населения 
по итогам первого полугодия достиг 
37 трлн рублей, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе Банка России. Там 
уточнили: с января по июль розничный 
портфель (в него входят потребзаймы, 
ипотека и автокредиты) вы-
рос на 10%, или на 3,4 трлн.
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Киевский режим отправляет своих 
солдат на убой ради очередной 
«медийной победы» (на фото — 
уничтожение бронетехники ВСУ)
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Гость программы
A Страна подписала Римский 

статут в 2005 году. Это мо-
жет как минимум осложнить визит 
российского лидера в эту страну, 
поскольку эта организация выдала 
ордер на его арест. Россия считает 
решение нелегитимным и не призна-
ёт ордеров МУС, поскольку не отно-
сится к числу участников данного 
статута, подчёркивал ранее пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков.

Решение Мексики отправить при-
глашение на церемонию инаугура-
ции президенту РФ говорит о про-
должающейся политике удалённого 
нейтралитета в отношении россий-
ско-украинского конфликта, счита-
ет профессор факультета междуна-
родных отношений СПбГУ Виктор 
Хейфец.

— Мексика не согласна с позици-
ей России по Украине, в то же время 
она подчёркивает, что не собирает-
ся участвовать в акциях некоторых 
стран в попытке изолировать РФ, 
а собирается поддерживать с ней 
ровные деловые отношения там, где 
это несёт выгоду либо обеим стра-
нам, либо Мексике, — сообщил «Из-
вестиям» эксперт.

С начала спецоперации на Украи-
не Мехико занял относительно ней-
тральную позицию в оценке проис-
ходящего. Так, в первые дни боевых 
действий президент Андрес Ману-
эль Лопес Обрадор заявил: его страна 
осуждает «вторжение» любой стра-
ны в другую.

Одновременно с этим Россия 
и Мексика сохранили дипломати-
ческие и торговые отношения. Так, 
например, за первые четыре меся-
ца 2024 года товарооборот между 
странами вырос на 9,8% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2023-го, 
достигнув $759,99 млн.

Мехико не присоединился к анти-
российским санкциям, а в сентябре 
2023 года российские солдаты вме-
сте с военными из других стран, с ко-
торыми сотрудничает латиноамери-
канское государство, участвовали 
в параде в честь Дня независимости 
Мексики. Тогда это решение местно-
го истеблишмента было негативно 
воспринято послом Украины Окса-
ной Драмарецкой.

— Мексика всегда была нейтраль-
ным государством. Её внешнепо-
литическая доктрина утвержда-
ет необходимость не вмешиваться 
во внутренние дела других стран. 
Причём это касается не только Рос-

сии. На недавнем венесуэльском кей-
се мы видим, что Мексика не стала 
признавать победу Эдмундо Гонса-
леса, а призывала решать вопрос ди-
пломатическими средствами. Это 
не значит, что Мексика поддержи-
вает Николаса Мадуро, — отметила 
старший научный сотрудник ИЛА 
РАН Татьяна Русакова.

Внешняя политика страны вряд 
ли изменится с приходом к власти 
Клаудии Шейнбаум, она будет при-
держиваться той же линии, что и Ан-
дрес Мануэль Лопес Обрадор, счита-
ет Виктор Хейфец.

При этом эксперты отмечают: 
Мексика отправляет приглашения 
на свои церемонии инаугурации в це-
лом довольно широкому кругу ли-
деров, за исключением тех случаев, 
когда у страны напряжённые дипло-
матические отношения с иностран-
ными партнёрами, как, например, 
сейчас с Перу и Эквадором.

— На инаугурацию нынешнего 
президента в своё время был при-
глашён Николас Мадуро, у которого 
в тот момент были сложные отноше-
ния со многими странами в Латин-
ской Америке, — говорит Виктор 
Хейфец.

Инаугурация Андреса Мануэля 
Лопеса Обрадора в 2018 году совпала 
с обострением политической ситу-
ации в Венесуэле. Победу Николаса 
Мадуро на выборах 2018-го не при-
знало большинство стран Латинской 
Америки и Запада. К слову, делега-
цию России в 2018 году на церемонии 
вступления Лопеса Обрадора в пре-
зидентские права возглавила на тот 
момент вице-спикер Госдумы Ольга 
Епифанова.

Границы недозволенного
Как российские войска отражали попытку прорыва украинских боевиков в Курской области
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Радиообман
Для ВС РФ разработан инновационный комплекс маскировки средств связи

Юлия Леонова, Роман Крецул, 
Богдан Степовой

В России завершаются испытания 
комплекса «Павлин», в ближайшее 

время ожидается его поступление в во-
йска. Он предназначен для дистанци-
онного управления средствами связи, 
позволяя обезопасить бойцов при ра-
боте с аппаратурой. Это даёт возмож-
ность командирам, пилотам дронов 
и другим операторам связи находиться 
на значительном удалении от приёмо-
передающих устройств. Если радио-
станцию запеленгуют и нанесут по ней 
удар, оператор останется в безопас-
ности. Эксперты отмечают, что у врага 
есть средства радиотехнической раз-
ведки и «Павлин» позволит сохранить 
многие жизни.

�� ПО ПОТРЕБНОСТЯМ ВОЙСК

Комплекс «Павлин» предназначен для 
тактической маскировки средств свя-
зи, позволяя выносить все приёмо-пе-
редающие устройства на безопасное 
расстояние от операторов, например 
радиостанции, передатчики пультов 
управления БПЛА, спутниковые моде-
мы и прочие устройства, которые мо-
гут быть запеленгованы противником.

Соответственно, военнослужа-
щий, пользующийся связью, нахо-
дится на удалении от оборудования. 
И если аппаратуру запеленгуют и на-
несут по ней удар, он не пострадает.

— Разработка комплекса началась 
в марте 2023 года по результатам ко-
мандировки «за ленточку», — расска-
зал «Известиям» Сергей Мусатов, ген-
директор разработчика — компании 
«Технореформ». — Во время обсуж-
дения с военными тактики обстрела 
врагом мест радиоточек и операторов 
БПЛА мы увидели крайнюю необхо-
димость подобного решения для шта-
бов, операторов дронов и мест приня-
тия решений.

Главное преимущество новой си-
стемы — она позволяет разнести при-
ёмопередатчики и их операторов 
на неограниченное расстояние по оп-
тическому кабелю (LAN), с широким 
набором опций и шифрованием кана-
лов связи. Прямых аналогов этому ком-
плексу нет ни в России, ни за рубежом.

Прототипы были поставлены 
в зону боевых действий в сентябре 
прошлого года. Они использовались 
подразделениями добровольческих 
формирований и 40-й бригады мор-

ской пехоты. Бойцы высоко оценили 
эффективность комплекса и допол-
нительных опций, выводящих на но-
вый уровень возможности радиораз-
ведки и РЭБ, рассказал гендиректор 
компании.

— Отзывы очень хорошие, так как 
с увеличением радиомаскировки пун-
кты дислокации штабов, центры при-
нятия решений и просто временные 
скопления бойцов и офицеров стали 
меньше подвергаться ракетным и ар-
тиллерийским атакам, — отметил Сер-
гей Мусатов.

�� ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ 
МАСКИРОВКА

Комплекс «Павлин» маскирует сред-
ства связи, а значит, и места располо-
жения штабов, командных пунктов, 
позиции операторов дронов, расска-
зал «Известиям» военный эксперт 
Юрий Лямин.

— Серьёзный источник радиоизлу-
чения быстро пеленгуется современ-
ными средствами радиотехнической 
разведки, — отметил эксперт. — И они 
у противника есть. Тут же вычисляет-
ся точка, откуда идёт передача дан-
ных, и по ней как можно быстрее на-
носится удар. Нашим бойцам в таком 
случае стоит ждать артналёта, ракеты 
HIMARS или прилёта беспилотника. 
На линии боевого соприкосновения 
любой узел связи или передатчик — 
это дополнительный риск привлечь 
ударные силы противника. Комплек-
сы типа «Павлин» помогут обмануть 
средства радиоэлектронной развед-
ки противника. Его удар придётся 
не по штабу или группе бойцов, вы-

шедших на связь, а по передатчику. 
Комплекс будет потерян, но он спа-
сёт жизни наших военнослужащих, 
не даст парализовать работу штаба, 
группы или подразделения. Надо по-
нимать, что гибель командира может 
дезорганизовать работу подразделе-
ния, серьёзно осложнить положение 
наших сил на том или ином участке 
фронта.

Эксперт также отметил: сам «Пав-
лин» тоже можно перемещать, и это 
проще сделать, чем эвакуировать 
штаб.

— Такая система позволяет быстро 
и просто раскидать несколько запас-
ных и основной антенный пост и пе-
реключаться между ними, — расска-
зал «Известиям» редактор портала 
MilitaryRussia Дмитрий Корнев. — Они 
могут использоваться для передачи 
информации, для управления дрона-
ми. Такая разработка полезна и пер-
спективна. Армия найдёт, как это при-
менять. Важно, что будет сохранена 
жизнь тех, кто связан с коммуника-
циями, со связью, с управлением дро-
нами.

Оптический кабель позволяет пе-
редавать огромный объём информа-
ции на любое расстояние, отметил 
Дмитрий Корнев.

— Он абсолютно помехозащищён-
ный, его работу невозможно обнару-
жить никакими средствами, — пояс-
нил он. — Антенный пост выносится, 
и противник видит только его. Он мо-
жет уничтожить пост, но оператор 
тогда не пострадает. Антенну мы по-
теряем, но оператор будет цел. Если 
у него несколько таких антенных по-
стов — один активный и парочка про 

запас, то он даже продолжит работу. 
Во-первых, такая система даёт бонус 
при использовании противником 
радиотехнической разведки, когда 
он вскрывает наши позиции по ра-
диообмену, по коммуникациям. Во-
вторых, это бонус, когда наводятся 
средства поражения на источник сиг-
нала: оператор останется в безопасно-
сти, и это самое важное.

Ранее «Известия» сообщали, что 
в России создали систему радиоэлек-
тронной борьбы «Зонт» купольного 
типа, которая способна глушить FPV-
дроны противника в радиусе до 500 м. 
Разработка инициирована по просьбе 
российских военнослужащих из зоны 
боевых действий. Ни один из применя-
емых FPV-дронов во время испытаний 
подлететь к «Зонту» не смог. В зави-
симости от типа БПЛА теряется кар-
тинка или канал управления, а иногда 
и то и другое.

Кроме того, начались работы 
по объединению систем радиоэлек-
тронной разведки и радиоэлектрон-
ной борьбы разных производителей 
в единую сеть на поле боя. Она помо-
жет выявлять и подавлять дроны про-
тивника, но не мешать работе своих 
БПЛА.

Система позволит бойцам сосед-
них подразделений получать инфор-
мацию по радиоэлектронной обста-
новке на смежных участках линии 
боевого соприкосновения. По словам 
представителя проекта, спустя месяц 
активной работы была завершена раз-
работка базовой версии обмена дан-
ными переднего края взаимодействия 
с пятью производителями, ещё такое 
же количество в процессе.

A В результате огневого пора-
жения уничтожено 16 еди-

ниц бронетехники ВСУ: шесть танков, 
две боевые машины пехоты, четыре 
бронетранспортёра, три боевые бро-
немашины «Козак» и инженерная ма-
шина разграждения.

В район боестолкновения выдвину-
лись резервы российской группиров-
ки войск на курском направлении, до-
бавили в Минобороны РФ.

— Противник пытался организо-
вать прорыв на нескольких участках 
госграницы между Сумской и Курской 
областями, — рассказал «Известиям» 
военный эксперт Геннадий Алёхин. — 
Особо отмечу, что это был удар не ди-
версионно-разведывательных групп. 
Он напоминал прошлогоднюю опера-
цию по прорыву на российскую тер-
риторию в районе города Грайворона, 
а также Новой Таволжанки в Белго-
родской области. В нынешней попытке 
прорыва участвовали группы тактиче-
ского звена вооружённых сил Украи-
ны — взводного и ротного. Известно, 
что противнику были приданы танки, 
БТР и БМП западного производства.

По словам эксперта, противник ата-
ковал приграничные районы силами 
профессионально подготовленных 
подразделений 22-й механизирован-
ной бригады и украинской теробороны.

Подошедшие части из резерва Ми-
нобороны РФ и авиация — штурмови-
ки и ударные вертолёты огневой под-
держки — нанесли серьёзный урон 
наступающим подразделениям.

— Противник так никуда и не про-
двинулся, его замысел по захвату не-
скольких сёл был сорван, — добавил 
Геннадий Алёхин.

Эта атака — попытка отвлечь вни-
мание средств массовой информации, 
прежде всего западных, от того, что про-
исходит на линии боевого соприкоснове-
ния в зоне СВО, в частности на донецком 
и харьковском направлениях, считает во-
енный эксперт Василий Дандыкин.

— Всё больше и больше нарастает 
неверие в успех киевского режима, — 
пояснил он «Известиям». — Такая си-
туация уже была на Белгородчине. По-
били их там нормально, они обречены 
на поражение. Сейчас силами артил-

лерии, авиации они будут разгромле-
ны. 300 человек — это не так много. Ре-
шили они такими силами сделать пиар. 
Это было ожидаемо, потому что мы хо-
рошо приготовились.

Бессмысленный и заведомо проваль-
ный рейд у наших границ — не более чем 
отчаянные потуги по созданию «побед-
ной» картинки, заявила «Известиям» се-
натор от ДНР Наталья Никонорова.

— Прежде всего это рассчитано 
на заокеанских кураторов и оболва-
ненное население бывшей УССР, — от-
метила она. — Попытка прорыва рос-
сийской государственной границы 
ожидаемо закончилась разгромом ВФУ. 
Сомневаюсь, что стремительно сбе-
гающие обратно на территорию Сум-
ской области выжившие террористы 

успели заснять сколько-нибудь прием-
лемый контент для своих кукловодов. 
Такие подлые поползновения против-
ника свидетельствуют только об од-
ном — о бессилии и невозможности 
переломить ход действий на поле боя.

Обстановка на границе Курской 
области продолжает оставаться на-
пряжённой. Об этом заявил врио гу-
бернатора Курской области Алексей 
Смирнов вечером 6 августа.

По его словам, ситуация на пригра-
ничной территории контролируемая. 
Все экстренные службы переведены 
на усиленный круглосуточный режим 
работы, действует региональный опе-
ративный штаб. «Работают Минобороны 
РФ и пограничники», — написал он в сво-
ём Telegram-канале.

По данным  
врио губернато-
ра, число пострадав-
ших в результате атак со стороны Укра-
ины на приграничные районы Курской 
области возросло до 18.

«В селе Белица Беловского райо-
на ранение получил местный житель. 
Он доставляется в Обоянскую рай-
онную больницу, где ему будет ока-
зана медицинская помощь. Недалеко 
от села Новоивановка Суджанского 
района в результате атаки дрона по-

Власти создадут специальный стандарт 
оказания медпомощи жителям Арктики

С троительство терминала для перевалки белорусских грузов под Мур-
манском идёт в соответствии с графиком: порт планируется сдать 

в эксплуатацию к 2028-му с оценочной мощностью 25–30 млн т в год. 
Об этом стало известно на встрече Владимира Путина с губернатором 
Мурманской области Андреем Чибисом 6 августа. Глава государства 
пообещал, что поговорит с белорусским коллегой Александром Лука-
шенко, если при строительстве возникнут «затыки». На что жалуются 
жители Мурманска сегодня и почему им необходим отдельный стан-
дарт медицины — в материале «Известий».

  Владимир Путин в начале встречи поинтересовался состояни-
ем здоровья Андрея Чибиса, в начале апреля он пережил покушение. 
На него напали с ножом, преступник объяснил свои действия непри-
язнью к губернатору, хотя лично с ним знаком не был. Это событие 
стало первым за 15 лет покушением на главу российского региона. 
Сейчас Андрей Чибис уже «в боевом строю» и проходит «реабилита-
цию на рабочем месте», о чём и рассказал президенту.

  Андрей Чибис попросил главу государства о поэтапном перено-
се перевалки угля из центра Мурманска на западный берег Коль-
ского залива в новый порт Лавна, который будет достроен уже 
в 2024 году. Губернатор отметил: работа порта неизбежно сопряже-
на с пылью в городе и вызывает беспокойство людей. В марте коли-
чество жалоб от жителей на угольную пыль по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года увеличилось в 15 раз. А в 2017-м 
против Мурманского морского торгового порта и вовсе было воз-
буждено уголовное дело по факту нарушения правил охраны окру-
жающей среды.

  Реализация проекта белорусского порта в Мурманской области 
движется по плану и «серьёзных затыков нет», рассказал глава регио-
на. В апреле было подписано соглашение, по которому Минск постро-
ит под Мурманском к 2028-му большой порт для перевалки грузов 
из республики, оценочная мощность которого составит 25–30 млн т 
грузов в год. Власти региона предоставили Белоруссии земельные 
участки, создано дочернее предприятие. «В целом экономика Бело-
руссии в этом заинтересована. У нас ведь тоже бюрократии много, 
поэтому надо и с той стороны активизировать [процесс]. Если надо, 
то вы мне скажите — вовремя переговорю с [президентом Белорус-
сии] Александром Григорьевичем [Лукашенко]», — сказал президент.

  Местные власти приступили к активному жилищному строитель-
ству. Причём 600 тыс. кв. м жилья построят в Мурманске по програм-
ме «Арктическая ипотека». В этом году уже начали возводить первый 
микрорайон в агломерации, до этого велась лишь точечная застрой-
ка — на это жильё уже появился спрос. Президент заметил: доходы 
жителей растут темпом выше, чем в среднем по стране. «Всё боль-
ше и больше людей хотят вкладывать деньги не в другие территории, 
а у себя, на Севере, чтобы здесь жить и работать», — подчеркнул гла-
ва региона.

  Владимир Путин поддержал идею выработки арктических стан-
дартов медицины. Руководитель северного региона обратил вни-
мание на необходимость более глубоких и частых медицинских ис-
следований для жителей Арктики, поскольку условия их жизни 
значительно отличаются от условий в средней полосе России. Мед-
помощь при этом стоит в разы больше. «Во всём свои стандарты. 
Нужно, чтобы они соответствовали, конечно, реалиям», — поддержал 
президент.

« РЕШЕНИЕ МЕК-
СИКИ ОТ-
ПРАВИТЬ 

ПРИГЛАШЕНИЕ НА ЦЕ-
РЕМОНИЮ ИНАУГУРА-
ЦИИ ПРЕЗИДЕНТУ РФ 
ГОВОРИТ О ПРОДОЛ-
ЖАЮЩЕЙСЯ ПОЛИТИКЕ 
УДАЛЁННОГО НЕЙТРА-
ЛИТЕТА В ОТНОШЕНИИ 
РОССИЙСКО-УКРАИНСКО-
ГО КОНФЛИКТА

Огнём ВС РФ была уничтожена военная техника противника (на фото — поражение 
ЗРК «Бук-М1» ВСУ российским комплексом «Искандер», 6 августа)

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
ин

об
ор

он
ы

 Р
Ф



03izvestia.ru
Известия

Среда, 7 августа 2024

Штатный комплект
Харрис выбрала Тима Уолца кандидатом в вице-президенты США

Леонид Самуна

К андидат в президенты США Кама-
ла Харрис определилась с канди-

датурой на пост вице-президента. Вы-
бор пал на губернатора Миннесоты 
Тима Уолца. Накануне в шорт-листе 
оставались он и губернатор Пенсиль-
вании Джошуа Шапиро. Кандидатура 
Уолца была выбрана Харрис прямо пе-
ред её выступлением в Университете 
Темпл в Филадельфии (штат Пенсиль-
вания). Сообщается, что решение свя-
зано с большим опытом губернатора 
Миннесоты на государственной служ-
бе. Харрис накануне также была офи-
циально выдвинута кандидатом в пре-
зиденты от Демпартии.

К 6 августа в шорт-листе кандида-
тов на позицию вице-президента от де-
мократов оставались две фамилии — 
губернаторы Пенсильвании Джошуа 
Шапиро и Миннесоты Тим Уолц. При-
чём СМИ и эксперты прогнозировали 
номинацию Шапиро, так как он глава 
самого большого колеблющегося шта-
та — Пенсильвании. Победа там даёт 
19 голосов выборщиков. Однако в ко-
нечном итоге номинантом Камала Хар-
рис назвала Тима Уолца, информация 
об этом появилась на сайте её кампа-
нии.

Решение Харрис выбрать Уолца 
можно считать сенсационным, так 
как изначально он даже не фигуриро-
вал в мейнстримных опросах как кан-
дидат в вице-президенты её потенци-
альной администрации.

Уолц отреагировал на номинацию 
и заявил, что быть назначенным Хар-
рис вице-президентом — «честь всей 
его жизни». Действующий лидер Джо 
Байден назвал выбор Харрис отличным.

Список финалистов рассматривал-
ся 5 августа, сообщает Reuters. В тот 
же день национальный комитет Демо-
кратической партии официально ут-
вердил действующего вице-президен-
та Харрис кандидатом в президенты 
от Демпартии.

Эксперты считают: выбор вице-пре-
зидента сопровождается различными 
факторами, включая штат, происхож-
дение, опыт и другие.

— Вице-президента выбирают 
по двум принципам. В большинстве 
случаев он нужен для того, чтобы пе-
ретянуть на свою сторону действитель-
но значимый штат, и тогда это либо гу-
бернатор, либо сенатор от этого штата. 
Второй критерий — качества претен-
дента, которые теоретически могут по-

ложительно отразиться на кампании. 
Камала Харрис — как раз такой случай. 
Она очень хорошо оттеняла Джо Байде-
на, старого белого привилегированного 
мужчину, которому нужен был цветной 
вице-президент женщина, символизи-
рующая собой некоторую его проти-
воположность, — говорит «Известиям» 
завлабораторией политической геогра-
фии и современной геополитики НИУ 
ВШЭ Дмитрий Новиков.

Он также выразил мнение, что вы-
бор пал на Уолца ввиду его обширно-
го опыта и связей с истеблишментом: 
он довольно долго сидел в нижней па-
лате Конгресса, так что, безусловно, 
его можно отнести к вашингтонской 
элите. Кроме того, его кандидатура 
будет работать на белый электорат — 
он типичный 60-летний политик, ве-
теран, опытный парламентарий, он по-
нятен более возрастной категории 
избирателей, добавил эксперт.

Американский юрист по между-
народному праву Клайн Престон по-
лагает, что Уолц был выбран как раз 
из-за его принадлежности к штату, 
хотя и удивляется решению Харрис: 
она на его фоне выглядит более ради-
кально левым политиком. В то же вре-
мя, продолжает собеседник «Изве-
стий», номинации Шапиро помешали 
его происхождение и связи с ЦАХАЛ.

— Причина, по которой, как мне ка-
жется, она не выбрала Шапиро, за-
ключается в том, что он еврейский 
кандидат, который служил или был 
добровольцем в ЦАХАЛ, а не в ар-
мии США. Это может создать некото-
рые трудности для него и её кампании 
из-за растущего числа мусульманско-
го населения в США. 95% американцев 

еврейского происхождения голосуют 
за демократов, так что его кандидату-
ра не принесла бы большого количе-
ства дополнительных голосов, — до-
бавил специалист.

Уолцу 60 лет. С 1981 по 2005 год 
он служил в армии США. Начал поли-
тическую карьеру в 2006-м, когда при-
нял участие в выборах в палату пред-
ставителей от первого избирательного 
округа Миннесоты, и вступил в долж-
ность в 2007-м. Переизбирался в 2008, 
2010, 2012, 2014 и 2016 годах. В 2017-м за-
явил о намерении участвовать в выбо-
рах губернатора Миннесоты, а 2018-м 
одержал на них победу. По сей день за-
нимает эту должность.

Несмотря на происхождение и тра-
диционное вероисповедание, его отно-
сят к представителям леволибераль-
ного крыла. Преподавая в школе, Уолц 
стал научным консультантом «Альянса 
геев и гетеросексуалов» (организация 
для «продвижения безопасной и бла-
гоприятной среды для ЛГБТ и их цис-
гендерных гетеросексуальных союз-
ников», движение ЛГБТ признано в РФ 
экстремистским и запрещено). В Кон-
грессе также был членом кокуса ЛГБТ-
сообщества. На посту губернатора 
Миннесоты законодательно поддер-
жал ЛГБТ, а также легализовал мари-
хуану и аборты.

Границы недозволенного
Как российские войска отражали попытку прорыва украинских боевиков в Курской области

 Новости

Битый чёс
Почему Зеленский всё чаще говорит о возможном мире

Ирина Горбунова, Валентин Логинов

В ладимир Зеленский намерен до кон-
ца года «подготовить реальный фун-

дамент» для урегулирования украин-
ского конфликта. Однако такой подход 
политика может объясняться попытка-
ми продемонстрировать миру готов-
ность к диалогу, хотя на самом деле 
его ключевой задачей остаётся «спа-
сение своей шкуры», говорит «Изве-
стиям» экс-депутат Рады Владимир 
Олейник. Во многом подобная дипло-
матическая эквилибристика связана 
со сложнопрогнозируемым ходом из-
бирательной кампании в США. Гораздо 
ярче о «реальном» стремлении к миру 
говорят действия украинских военных: 
6 августа они попытались прорваться 
на территорию Курской области. Чего 
на самом деле добивается Киев и при-
ближает ли это мир на Украине — в ма-
териале «Известий».

Владимир Зеленский вновь заго-
ворил о мире. На этот раз на своей 
странице в соцсети X (бывшая Twitter) 
он заявил: цель Украины — «подгото-
вить реальный фундамент» для за-
вершения конфликта уже в этом году. 
Причём, судя по его посту, Зеленский 
считает такое развитие событий ре-
альным.

Исходя из логики украинских вла-
стей последних лет урегулирование 
в Киеве рассматривают исключи-
тельно на основе «формулы мира», ко-
торую уже неоднократно отвергала 
Москва как не соотносящуюся с реа-
лиями, сложившимися на земле. По-
этому, очевидно, Зеленский и его ко-
манда создают лишь информационный 
фон, демонстрируя таким образом яко-
бы готовность к мирным переговорам 
с Россией.

Действия же Киева во многом ука-
зывают на обратное: буквально на сле-
дующий день после заявлений Зелен-
ского о стремлении создать основу для 
будущего урегулирования украинские 
вооружённые формирования совер-
шили попытку прорыва на территорию 
Курской области. Само по себе это дей-
ствие нивелирует утреннюю публика-
цию украинского лидера.

С другой стороны, очевидно, что 
в Киеве, по крайней мере кулуарно, 
действительно могут рассматривать 
вариант поиска выхода на перегово-
ры с Москвой. Различные источни-
ки, включая европейские, указывают 

на большие потери в рядах ВСУ, а так-
же на сложности мобилизации — даже 
в её наиболее жёсткой модели.

Только за последние два месяца ВСУ 
потеряли более 115 тыс. военных и свы-
ше 3 тыс. единиц бронетехники, сооб-
щил 6 августа секретарь Совета безо-
пасности РФ Сергей Шойгу. При этом 
ранее замначальника Главного воен-
но-политического управления ВС РФ, 
командир спецназа «Ахмат» генерал-
майор Апты Алаудинов и вовсе гово-
рил, что потери Украины могут уже до-
стигать более 700 тыс. человек.

Вместе с тем в пользу создания ин-
формационной картины об Украи-
не, стремящейся к урегулированию, 
в том числе говорят и планы Зелен-
ского пригласить Россию на второй 

«саммит мира» (первый прошёл в июне 
в Швейцарии). Но и здесь украинский 
лидер сделал оговорку, что Киев не мо-
жет идти против желания всех осталь-
ных стран, которые настаивают на при-
сутствии РФ на переговорах.

Первый саммит в Швейцарии за-
кончился, собственно, ничем. Москва 
там не присутствовала, из-за чего мно-
гие государства глобального Юга от-
казались принимать участие в меро-
приятии.

В России не подтверждают готов-
ность принимать участие в таких 
встречах. С одной стороны, нет при-
глашения — нет темы для обсуждения. 
С другой — если на втором саммите 
Киев и его западные партнёры продол-
жат продавливать пресловутую «фор-
мулу мира», вряд ли РФ заинтересует 
участие в подобном собрании.

Другая проблема для Зеленского — 
позиция Москвы, которая уже обозна-

чила свои взгляды на предваритель-
ные условия для старта переговоров. 
14 июня Владимир Путин заявил: для 
реального начала мирного процесса 
Киев должен вывести ВСУ за преде-
лы территории России, обозначенной 
в Конституции, то есть из Херсонской, 
Запорожской областей, ДНР и ЛНР. 
Также Киеву придётся принять ней-
тральный статус (то есть отказаться 
от вступления в НАТО) и отмену запад-
ных санкций против РФ. При этом рос-
сийский лидер чётко обозначил, что 
в дальнейшем с развитием ситуации 
условия Москвы могут измениться.

Киевские власти не признают это 
требование. Зеленский в августе от-
метил, что вопросы «территориаль-
ной целостности Украины» должны 
решаться только её народом. Впо-
следствии это породило дискуссии 
о возможном референдуме на Украи-
не об отчуждении территории в пользу 
РФ. Впрочем, никаких подтверждаю-
щих эти слухи заявлений не последо-
вало.

Однако на позиции Киева влияние 
может оказывать неопределённость 
в США на фоне предвыборной кампа-
нии. И если в случае избрания демо-
кратки Камалы Харрис внешнеполи-
тический курс Белого дома вряд ли 
претерпит изменения, то вот возмож-
ный приход к власти республиканца 
Дональда Трампа может существенно 
осложнить ситуацию для Зеленского.

Трамп ранее неоднократно вы-
ступал с критикой поддержки Киева 
со стороны США и заявлял, что в по-
беде Украины никакой выгоды нет. 
По его словам, конфликт не должен 
был и начинаться. Причём выбор Трам-
пом в вице-президенты Джея Ди Вэнса 
также не сулит Киеву ничего хороше-
го: он неоднократно выступал против 
продолжения финансовой и военной 
поддержки Украины. В Верховной раде 
даже предполагали, что Трамп в слу-
чае победы заставит Зеленского уйти 
в отставку и подписать мирное согла-
шение «с обоюдными уступками».

Доктора хаоса
Запад фактически признал переворот в Бангладеш

Семён Бойков

С ША и их союзники заинтересованы 
в создании ситуации «управляемо-

го хаоса» и дестабилизации обстанов-
ки в Южной Азии на фоне смены власти 
в Бангладеш, считают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. 6 августа президент 
Бангладеш Мохаммад Шахабуддин Чуп-
пу объявил о роспуске парламента по-
сле отставки премьер-министра страны 
Шейх Хасины. Её партия «Авами Лиг» тра-
диционно поддерживала хорошие связи 
с Россией. Уже известно имя нового руко-
водителя кабмина — им стал лауреат Но-
белевской премии мира Мухаммад Юнус. 
Политологи полагают, что уход «Авами 
Лиг» в оппозицию после парламентских 
выборов может осложнить экономиче-
ское взаимодействие Москвы с Даккой. 
Об интересах Запада в Бангладеш и пер-
спективах отношений РФ с этой страной — 
в материале «Известий».

Политическая ситуация в Бангла-
деш, где с июля бушуют массовые 
протесты, остаётся неопределённой. 
6 августа президент Мохаммад Шаха-
буддин Чуппу распустил парламент. 
В офисе главы государства заявили, 
что решение было принято после кон-
сультаций с военными, руководителя-
ми различных политических партий, 
а также лидерами общественных сил, 
таких как «Студенты против дискрими-
нации», возглавивших протесты. О воз-
можной дате новых выборов пока ин-
формации нет.

На фоне сложившейся ситуации 
МИД России рекомендовал россиянам 
вернуться в РФ, когда это будет безо-
пасно. В российском посольстве сооб-
щили «Известиям», что на территории 
Бангладеш находятся более 5 тыс. на-
ших граждан, большая часть которых 
работает на строительной площадке 
АЭС «Руппур».

— Пока задача вывоза россиян не сто-
ит. Ситуация в стране стабилизируется. 
Международный аэропорт Дакки воз-
обновил работу, — заявили дипломаты.

Роспуск парламента и отставка пра-
вительства произошли на фоне свер-
жения премьер-министра Шейх Хаси-
ны. В результате беспорядков и захвата 
протестующими её резиденции в Дакке 
она была вынуждена покинуть страну 
5 августа. Известно, что экс-премьер на-
ходится в соседней Индии и, по данным 
СМИ, она направила прошение о поли-
тическом убежище в Великобритании. 
Однако куда Шейх Хасина решит отпра-
виться дальше, до конца неясно.

Сейчас порядок в стране фактиче-
ски поддерживают национальные во-
оружённые силы. Командующий сухо-
путными войсками Бангладеш генерал 
Вакер уз-Заман ранее пообещал, что 
военные сформируют временное пра-
вительство. Слова генерала услышали 
не только внутри страны, но и на Запа-
де. В Вашингтоне и Брюсселе показа-
тельно воздержались от критики го-
спереворота, выступив за скорейшее 
формирование нового кабинета мини-

стров. По сообщениям Dhaka Tribune, 
руководителем временного прави-
тельства 6 августа назначен лауреат 
Нобелевской премии мира Мухаммад 
Юнус.

Комментируя произошедшее, руко-
водитель пресс-службы Госдепа Мэт-
тью Миллер заявил, что США «при-
ветствуют» объявление о временном 
правительстве, добавив, что Вашинг-
тон рассчитывает продолжить пре-
доставление финансовой поддержки 
Бангладеш. Глава европейской дипло-
матии Жозеп Боррель в своём заявле-
нии отметил, что заверения генера-
ла уз-Замана «приняли к сведению», 
призвав обеспечить «упорядоченный 
и мирный переход к демократически 
избранному правительству при пол-
ном уважении прав человека и демо-
кратических принципов».

Доцент Института стран Азии и Аф-
рики МГУ Борис Волхонский считает, 
что США могут быть заинтересованы 
в создании ситуации управляемого ха-
оса в Бангладеш.

— Упоминания о том, что западные 
НПО уже довольно давно подстёги-
вали протестные настроения и США 
выразили поддержку протестующим, 
были, но как это повернётся дальше, 
сказать довольно трудно, посколь-
ку Бангладеш — арена соперничества 
Индии и Китая, — сказал эксперт «Из-
вестиям». — Бывшее проиндийское 
правительство ушло в отставку. Это 
может повлечь за собой усиление вли-
яния Китая, что Западу, с одной сто-
роны, явно невыгодно. С другой сто-
роны, если в результате досрочных 
выборов (которые, как было заявлено, 
должны состояться в ближайшее вре-
мя) ни одна партия не сможет получить 
большинство, возникает запрос на тре-
тью силу, а ею могут стать исламисты. 
Но Западу это выгодно в случае соз-
дания ситуации управляемого хаоса.

Индийские СМИ уже нашли за-
падный след в организации смены 
режима. Так, India Today пишет, что 
соответствующие планы могли разра-
батываться в Лондоне с участием меж-
ведомственной разведки Пакистана.

страдали два местных жителя, пере-
двигавшихся на автомобиле. В посёлке 
Политотдельский Глушковского рай-
она коптер атаковал легковой автомо-
биль. Ранены два человека. В настоя-
щее время к ним направлена машина 
скорой помощи», — написал он в своём 
Telegram-канале.

Позднее Алексей Смирнов сообщил, 
что по дороге из Суджи в слободу Бе-
лую в результате сброса взрывного 
устройства с украинского коптера ра-
нены два ребёнка.

В ГУ МЧС по Курской области на-
звали фейковой рассылку сообщений 
об эвакуации населения из-за атак ВСУ.

Эвакуации населения из Суджан-
ского района Курской области меша-
ют обстрелы ВСУ, сообщили в админи-
страции района. Глава администрации 
приграничного Рыльского района Ан-

дрей Белоусов сказал, что в райцентре 
эвакуации нет.

По данным «Известий», украинские 
дроны активно работают по автотран-
спорту, что осложняет эвакуацию мир-
ных жителей и возможность заехать 
в Рыльск.

Курская атомная электростанция 
на фоне предупреждений о ракетной 
опасности работает в штатном режиме, 
сообщила пресс-служба АЭС.

Глава Следственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин поручил возбу-
дить уголовное дело по факту нападения 
на населённые пункты Курской области.

СКР установит причастных к нападе-
нию, в ходе которого обстрелам подвер-
глись жилые и административные здания, 
объекты гражданской инфраструктуры.

Данные приведены по состоянию 
на 23.00 6 августа 2024 года.
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« ДЛЯ РЕАЛЬНОГО 
НАЧАЛА МИР-
НОГО ПРОЦЕССА 

КИЕВ ДОЛЖЕН ВЫВЕСТИ 
ВСУ ЗА ПРЕДЕЛЫ ТЕРРИ-
ТОРИИ РОССИИ, ОБОЗНА-
ЧЕННОЙ В КОНСТИТУЦИИ, 
ТО ЕСТЬ ИЗ ХЕРСОНСКОЙ, 
ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТЕЙ, 
ДНР И ЛНР

В марте этого года разведыва-
тельно-диверсионные группы 
ВСУ уже пытались прорваться 
на территорию России — в райо-
не сёл Одноробовка, Нехотеевка 
и Сподарюшино в Белгородской 
области и в Тёткино в Курской 
области. Их намерения были 
вовремя вскрыты, в результате 
противник потерпел поражение 
и понёс тяжёлые потери в живой 
силе и технике.
Тогда свои действия киевский 
режим пытался приурочить 
к выборам президента РФ — 
дестабилизировать обстанов-
ку перед их началом.

Справка «Известий»
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Принять для себя
Суммы переводов между своими счетами выросли на 26–70%

Анна Каледина, Евгений Грачев 

С редняя сумма перевода между сво-
ими счетами (Me2Me) в разных бан-

ках выросла на 26–70% во втором квар-
тале 2024 года по сравнению с первым, 
выяснили «Известия». В ЦБ такой ре-
зультат считают следствием вступления 
в силу закона, который отменил комис-
сии за подобные переводы на сумму 
до 30 млн рублей. И, например, заём-
щики с большими платежами (по той 
же ипотеке, которую взяли не в зарплат-
ном банке) теперь пользуются именно 
переводами, а не снимают наличные, 
как делали это до 1 мая, желая сэконо-
мить на комиссии. Есть мнение, что но-
вовведение совпало и с битвой ставок 
кредитных организаций за деньги насе-
ления, которая активизировалась как 
раз в июне. Именно тогда рынок ожи-
дал, что ЦБ повысит ключевую ставку, 
поэтому банки начали обещать повы-
шенную доходность по вкладам.

Банки и их клиенты с нетерпением 
ждали 1 мая, когда вступил в силу закон, 
который позволил переводить деньги 
между своими счетами в разных бан-
ках в пределах 30 млн рублей в месяц. 
Напомним, что ранее существовали бо-
лее жёсткие ограничения на такие опе-
рации. Так, в рамках системы быстрых 
платежей (СБП) без комиссии можно 
было перевести 100 тыс. рублей в месяц. 
Свой потолок устанавливали и кредит-
ные организации по собственным си-
стемам (например, 50 тыс. рублей в ряде 
банков).

Нововведение успели окрестить кон-
цом депозитного рабства, поскольку 
гражданам, чтобы избежать перепла-
ты за комиссию, было выгоднее попол-
нять депозиты и накопительные счета 
в зарплатном банке. Регулятор ожидал 
увеличения конкуренции и объёма пе-
реводов между своими счетами. Что 
и произошло.

Как показали данные за второй квар-
тал, наблюдался рекордный прирост 
как по объёмам, так и по сумме пере-
водов Me2Me. Но поскольку сам по себе 
рост объясняется притоком клиентов 
и их средств на депозиты на фоне высо-
ких ставок, то участники рынка пред-
лагают оперировать другими инди-
каторами. По мнению руководителя 
департамента развития трансакцион-
ных продуктов Альфа-банка Николая 
Волосевича, показательнее ориентиро-

ваться на средний чек как индикатор ка-
чества таких переводов без учёта специ-
фики клиентской базы каждого банка.

И средняя сумма перевода также ре-
кордно изменилась, показал опрос «Из-
вестий». В МТС-банке во втором квар-
тале 2024-го по сравнению с первым 
кварталом она стала больше на 26%, со-
общил вице-президент, руководитель 
кластера «Платежи и переводы» орга-
низации Кирилл Пальчун. В «Альфе», 
по словам Николая Волосевича, после 
1 мая средний чек вырос на 35–45% в за-
висимости от конкретного месяца. При 
этом в первом квартале темпы прироста 
составляли куда более скромные 5–7%.

В банке «Русский Стандарт» сооб-
щили, что средний чек одного перево-
да во втором квартале по сравнению 
с первым увеличился на 53%, а относи-
тельно среднего показателя прошло-
го года — на 33%. В ВТБ во втором кварта-
ле средний чек по входящим переводам 
вырос почти на 70%.

В ЦБ такую динамику связали имен-
но с вступлением в силу нового закона.

— После введения с 1 мая новых правил, 
позволяющих гражданам без комиссии 
переводить деньги между своими сче-
тами в разных банках в пределах 30 млн 
в месяц, как и ожидалось, мы наблюда-
ли заметный рост суммы таких операций 
в мае по сравнению с апрелем, — отмеча-
ется в ответе пресс-службы регулятора 
на запрос «Известий».

Большая часть представителей кре-
дитных организаций и экспертов так-
же полагают, что новый закон сыграл 
свою роль в значительном увеличении 
переводов Me2Me. Исключение соста-
вил Сбер, в пресс-службе которого за-
явили, что никаких существенных из-
менений после 1 мая не почувствовали.

— Комиссия, которая была раньше 
за переводы самому себе, не являлась 
серьёзным сдерживающим фактором 
для перевода денег между счетами в раз-
ных банках, — отметили в Сбере.

Эту точку зрения поддержал и управ-
ляющий директор, руководитель груп-

пы рейтингов финансовых институтов 
АКРА Валерий Пивень.

— Это явление может быть и общим 
следствием повышения ставок, стиму-
лирующим активность вкладчиков, — 
сказал эксперт.

Он пояснил, что средний размер 
вклада физлица заметно меньше 30 млн, 
поэтому делать вывод о решающем вли-
янии увеличения лимита переводов без 
комиссии на средний чек сложно.

И в Сбере отметили, что некоторый 
приток средств на счета в банке после 
нововведения в том числе связан с пред-
ложениями с высокими ставками по сбе-
регательным продуктам.

Кирилл Пальчун из МТС-банка пред-
положил, что сыграла роль совокуп-
ность факторов.

— Основная причина перевода 
средств на свои счета в других банках — 
размещение на депозитах и накопитель-
ных счетах под промоставки. С ростом 
ключевой ставки банки массово запу-
скают вклады с повышенными ставками 
для новых клиентов на несколько меся-
цев. И поскольку теперь переводить себе 
бесплатно можно большие суммы, кли-
енты, желающие воспользоваться про-
моставками, меняют банки с периодич-
ностью в один–два месяца, — пояснил он.

Действительно, на июнь пришёлся 
очередной всплеск повышения обещан-
ной доходности банками на фоне ожи-
дания увеличения ключевой ставки. Как 
следует из мониторинга ЦБ, за этот лет-
ний месяц максимальные ставки в круп-
нейших организациях выросли пример-
но на 1,5 п.п.

Про совокупность факторов сказал 
и президент инвестиционной платфор-
мы «ИнвойсКафе» Геннадий Фофанов: 
с одной стороны, повышение обещанной 
доходности в связи с жёсткой денежно-
кредитной политикой, с другой — вве-
дение послабления в виде увеличения 
лимита по переводам между своими 
счетами.

— Люди, имея средства на счетах, 
смогли воспользоваться новой опци-

ей и переводить средства на нужный 
им счёт с целью, чтобы эти деньги при-
носили хороший доход, — подчеркнул 
эксперт.

Старший директор по банковским 
рейтингам агентства «Эксперт РА» Иван 
Уклеин также отметил, что до 1 мая мно-
гие кредитные организации создавали 
барьеры для клиентов в виде лимитов 
на онлайн-операции, поэтому многим 
россиянам было проще и удобнее про-
лонгировать имеющийся депозит даже 
по не самой выгодной ставке.

— С повышением лимитов описанная 
ситуация ушла в прошлое, а конкурен-
ция за розничные пассивы сильно уве-
личилась, — прокомментировал он.

Однако причиной резкого увеличе-
ния среднего перевода между своими 
счетами может быть не только и даже 
не столько переток средств на депозиты.

— По нашим наблюдениям основной 
причиной перевода больших сумм яв-
ляется потребность в погашении креди-
тов в других банках, — отметил директор 
департамента цифрового бизнеса и про-
грамм лояльности Новикомбанка Евге-
ний Гладилин.

Погашение кредитных обязательств 
в других банках находится на первом ме-
сте по востребованности (её назвали 
36% опрошенных) среди клиентов при 
исходящих переводах Me2Me, расска-
зали со ссылкой на собственный опрос 
в июне этого года в пресс-службе ВТБ.

— Данный вид переводов активно ис-
пользуется клиентами как для открытия 
вклада, так и для погашения ранее вы-
данного кредита, — подтвердили в «Рус-
ском Стандарте».

Причём там отметили: после 1 мая 
при увеличении переводов между сво-
ими счетами наблюдалось снижение 
операций с наличными. Проще говоря, 
до вступления в силу нового закона мно-
гие заёмщики, особенно имеющие не-
сколько кредитов, в том числе ипотеку, 
чтобы избежать комиссии за внесение 
ежемесячного платежа, были вынужде-
ны снимать средства в банкомате свое-
го банка и вручную вносить в банкомат 
банка-кредитора. С увеличением лими-
та такая затратная по времени и усили-
ям процедура потеряла актуальность.

Погашение кредитов в отдельных 
случаях также стало удобнее, хотя эф-
фект тут не настолько массовый, как 
в случае с депозитами, согласился Иван 
Уклеин из «Эксперт РА».

Экономика и бизнес

Упали от страха

Александр Бахтин

Инвестиционный стратег

М ир встревожил масштабный 
спад биржевых индексов 5 авгу-

ста в разных странах. Зазвучали мне-
ния о новом глобальном финансовом 
кризисе.

Однако на следующий день 
за провалом последовало бодрое 
восстановление. Чего больше было 
в этом заложено — негативных ожи-
даний и эмоций или фундаменталь-
ных причин? Говорит ли отскок, что 
сбой был разовым?

Главного шума наделали собы-
тия в Японии. По итогам понедель-
ника, который тут же успели окре-
стить «чёрным», фондовый индекс 
Nikkei 225 — главный индикатор То-
кийской фондовой биржи — обва-
лился на 12,4%, на пике теряя более 
13%. Суточное падение оказалось 
рекордным с 1987 года.

Это резко ухудшило общеры-
ночный сентимент, и распрода-
жи, словно лесной пожар, переки-
нулись на другие рынки. Глубоко 
в минус ушли биржи Азиатско-Ти-
хоокеанского региона, следом — 
фондовые индексы Европы. В Тур-
ции снижение достигло таких 
темпов, что торги приостанавли-
вались.

Не остался в стороне и индекс 
Мосбиржи, переписавший годовые 
минимумы у 2800 пунктов.

Ситуацию на японском рын-
ке можно рассматривать как мощ-
ный афтершок от другого эпи-
центра, находящегося за океаном. 
В США тучи начали сгущаться ещё 
под занавес минувшей недели, ког-
да акции стали фронтально падать. 
Индикатор волатильности аме-
риканского рынка VIX, известный 
также как «индекс страха», к поне-
дельнику подлетел на уровни, мак-
симальные с начала пандемийного 
2020 года.

Впрочем, на следующий день — 
6 августа — страхи поутихли, а фью-
черсы на индексы США зазелене-
ли. Японский Nikkei 225 без труда 
вернул за сессию более 10% потерь. 
Отскок поддержали другие азиат-
ские площадки, а также россий-
ский рынок. Что же это было?

В конце минувшей недели 
в США вышел ключевой отчёт 
по рынку труда за июль, который 
показал неожиданно резкое охлаж-
дение. Уровень безработицы вырос 
до 4,3%, а число занятых в несель-
скохозяйственном секторе уве-
личилось всего на 114 тыс. после 
июньских 179 тыс. Это стало худ-
шим результатом со времён пан-
демии.

Опасения сваливания экономи-
ки США в рецессию до начала сни-
жения процентных ставок ФРС 

на этом фоне усилились. Но не все 
базовые статистические маркеры 
на это указывают.

Например, во втором квар-
тале ВВП страны расширился 
на 2,8% после 1,4% в январе–мар-
те. А индекс деловой активности 
PMI в секторе услуг в июле вос-
становился до 51,4 пункта с 48,8 
в июне, выйдя таким образом 
в зону роста.

Сильнее других просели IT-
гиганты. Технологический сектор 
пострадал не столько от ухудше-
ния общего сентимента, сколько 
от слабости своих отчётов за вто-
рой квартал. Финансовые резуль-
таты биг-техов разочаровали. 
Акции Amazon и Intel после пу-
бликации цифр упали на 8,8 и 26% 
соответственно. Для Intel сни-
жение стало максимальным за пол-
века.

В то же время ФРС дала чёткий 
сигнал о снижении ставок в сентя-
бре (в свете последних событий, ве-
роятно, что сразу на 0,5 п.п.). А Банк 
Японии решил повысить ключевую 
ставку до максимума за 15 лет — 
с 0–0,1 до 0,25%, не исключив даль-
нейшего ужесточения денежно-
кредитной политики. Решение 
было неожиданным, что важно 
для понимания реакции местно-
го рынка.

Дифференциал ставок двух ЦБ 
впервые за долгое время сократил-
ся, операции кэрри-трейд (страте-
гия получения прибыли за счёт раз-
ных ставок в разных государствах) 
с иеной начали массово сворачи-
ваться. Этот технический фактор 
внёс свой вклад в рост волатиль-
ности.

Кроме того, рост ключевой став-
ки ведёт к укреплению нацвалю-
ты и соответственно к снижению 
прибыли экспортёров, а также к за-
медлению экономической актив-
ности.

По-видимому, в ближайшие не-
дели на мировых рынках сохранит-
ся волатильность. Инвесторы бу-
дут ещё внимательнее отслеживать 
и чувствительнее трактовать сиг-
налы регуляторов, базовую стати-
стику по инфляции, рынку труда, 
экономической и потребитель-
ской активности. При этом гово-
рить о развитии системного кризи-
са с учётом всех данных, конечно, 
преждевременно.

А что у нас? Российский рынок 
акций в отсутствие нерезидентов 
после 2022 года в целом обособлен 
от глобальных трендов, но отнюдь 
не изолирован полностью. Бенч-
марк на старте недели понёс уме-
ренные потери, найдя поддержку 
на уровне 2800 пунктов, а во втор-
ник пошёл вместе с другими рын-
ками в отскок.

Относительно крепкий рубль 
сдерживает рост российских ак-
ций (ведь это невыгодно экс-
портёрам). Но мы полагаем, что 
по мере восстановления импорт-
ных потоков вернётся и спрос 
на иностранные деньги, что позво-
лит привести курс нацвалюты к бо-
лее экономически обоснованным 
уровням.

Кроме того, на рынок акций 
должна возвратиться часть вы-
плаченных ранее дивидендов. 
По нашим оценкам, уже до конца 
лета индекс Мосбиржи вернётся 
к 3000 пунктов.

МНЕНИЕ
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Не выше, но ниже
В Госдуме предложили запретить маркетинговые акции банков и застройщиков

Наталья Башлыкова,  
Наталья Ильина

В России предложили запретить 
маркетинговые акции банков 

и застройщиков, которые позволя-
ют гражданам брать ипотеку под 
экстремально низкие проценты: 
8–10%. Такая ставка актуальна в те-
чение первых пяти лет, потом её мо-
гут пересмотреть — например, в слу-
чае изменения ключевой. В итоге это 
может обернуться массовыми бан-
кротствами граждан. С инициативой 
в ЦБ обратился вице-спикер Госдумы 
Борис Чернышов. В регуляторе со-
общили, что следят за всеми новы-
ми ипотечными продуктами, а также 
рассчитывают, что купировать не-
прозрачные, высокорискованные 
схемы поможет Стандарт защиты 
прав и законных интересов ипотеч-
ных заёмщиков, который заработа-

ет с 2025 года.

Главу Банка России Эльвиру Наби-
уллину просят ввести запрет на вы-
дачу ипотеки под проценты ниже 
ключевой ставки, которая сегодня 
составляет 18%. С такой просьбой 
к регулятору обратился вице-спи-
кер Госдумы Борис Чернышов.

«В последние месяцы на россий-
ском рынке недвижимости наблю-
дается тенденция к появлению новых 
инструментов выдачи ипотеки под 
заведомо заниженные проценты. Со-
гласно публичным акциям ряда бан-
ков, они предлагают своим клиентам 
ипотечные кредиты под 8–10% с рас-
чётом на реструктуризацию через 
пять лет», — говорится в документе 
(есть в распоряжении «Известий»).

Однако, как пояснил депутат, 
в случае изменения ключевой став-
ки кредитные организации получа-
ют право повысить размер выплат 
по ипотеке.

«Данная практика вызывает се-
рьёзную озабоченность, так как на-
поминает схему с выдачей ипотеки 
в долларах США и в евро, что в своё 
время привело к формированию 
в нашей стране тысяч заёмщи-
ков, оказавшихся неспособными 
расплатить-

ся по долгам после резкого скачка 
валютного курса. Мы все помним, 
к каким негативным социальным 
и экономическим последствиям при-
вела та ситуация», — отмечается в до-
кументе.

Кроме того, новая схема предпо-
лагает отказ заёмщика от своего ба-
зового права на неизменность ставки 
на протяжении всего срока выпла-
ты кредита, а значит, все риски ко-
лебаний на финансовом рынке ло-
жатся на него. Это может привести 
к росту количества дефолтов по кре-
диту с последующей потерей недви-
жимости или залога, говорится в до-
кументе.

— Сейчас некоторые банки по со-
глашению с застройщиками начали 
программу по выдаче ипотеки под 8%, 
хотя ставка ЦБ на сегодня составля-
ет 18%. То есть финансовым органи-
зациям такое кредитование по опре-
делению выгодным быть не может. 
Но они рассчитывают, что через не-
которое время ключевая изменится: 
повысится или понизится. Под это от-
дельно оговаривается пункт в дого-
воре с заёмщиком, — пояснил «Изве-
стиям» Борис Чернышов.

Фактически банки получают 
право пересматривать эту 
ставку на протяжении все-
го срока кредитования. Это 
невыгодно для потребите-
ля, срок ипотеки которого 
может составлять и 30 лет. 
Однако не все могут пони-
мать эти финансовые ри-
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Жить под процентом
A В прошлом  году динами-

ка была более сдержанной. 
За аналогичный период 2023-го объём 
ссуд россиян увеличился на 9,5%, или 
на 2,6 трлн рублей, уточнили в ЦБ. При-
чём ставки в прошлом году были зна-
чительно ниже. В январе–июне 2023-го 
ключевая находилась на уровне 7,5%, 
а в первые шесть месяцев 2024-го — 16%.

Существенную часть прироста в этом 
году обеспечила ипотека (1,7 трлн руб-
лей), сообщили в Центробанке. Там по-
яснили: такая динамика связана с дей-
ствием госпрограмм, ставка по которым 
нечувствительна к изменению ключевой.

Особенно в мае–июне спрос на льгот-
ную ипотеку был очень высоким, под-
черкнули в пресс-службе ЦБ. Граждане 
стремились успеть взять кредит до за-
вершения действия льготной ипотеки 
на новостройки под 8% и ужесточения 
семейной после 1 июля.

Необеспеченное кредитование в пер-
вом полугодии также росло высокими 
темпами (на 1,3 трлн рублей), добави-
ли в ЦБ. Там пояснили: это связано с вы-
сокой потребительской активностью 
из-за увеличения доходов населения.

Значительный объём выдач в послед-
ние месяцы также пришёлся на кредит-
ки, добавили в ЦБ. Ставки в этом сегмен-
те всегда были высокими, поэтому они 
менее чувствительны к росту ключевой. 
Кроме того, в условиях высокой доход-
ности по вкладам клиенты могли актив-
нее использовать бесплатный период 
по кредитным картам (например, пред-
почитая сохранять свободные средства 
на депозите).

В крупнейших российских банках 
подтвердили значительное повыше-
ние выдач займов в январе–июне 2024-го 
по сравнению с тем же перио дом преды-
дущего года. Объём кредитования вы-
рос почти вдвое, а количество выдан-
ных ссуд — на 54%, сообщил директор 
департамента розничных продуктов Аб-
солют-банка Виталий Костюкевич.

В крымском РНКБ отметили увеличе-
ние объёма выданных кредитов в полто-
ра раза — до 32 млрд, сообщили в пресс-
службе финансовой организации. Там 
пояснили: основным драйвером стал вы-
сокий спрос на ипотеку в условиях окон-
чания и изменения условий госпрограмм.

С этим согласились в ПСБ. За первое 
полугодие там выдали жилищные ссу-
ды на сумму свыше 72 млрд рублей — по-
казатель вдвое превысил уровень про-

шлого года, поделилась замдиректора 
департамента по развитию премиаль-
ного сегмента, инвестиционных и ипо-
течных продаж финорганизации Мари-
на Заботина.

В банке «Дом.РФ» розничный кре-
дитный портфель, включая ипотеку, 
за шесть месяцев 2024-го прибавил при-
мерно треть и достиг 640 млрд руб лей, 
сообщил вице-президент финансовой 
организации Кирилл Варенцов.

Высокая закредитованность граждан 
может нести риски, подчеркнул руково-
дитель по работе с физлицами компании 
«Страховой брокер AMsec24» Максим 
Колядов. Он пояснил: при увеличении 
долговой нагрузки уровень финансовой 
устойчивости домохозяйств снижается. 
Это может привести к усилению давле-
ния на личные финансы.

Уровень просрочки также растёт, рас-
сказал аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. В первом кварта-
ле 2024-го этот показатель увеличился 
на 6% по ипотеке. На фоне более суще-
ственной динамики выдач жилищных 
ссуд это не слишком значительное повы-
шение. Однако риски могут увеличить-
ся, если рост реальных доходов населе-
ния замедлится, считает эксперт.

Уровень просрочки также может 
подскочить из-за повышения ключе-
вой ставки, добавил Владимир Чернов. 
Он пояснил: дело в том, что рефинанси-
рование займов станет дороже.

Высокая динамика кредитования 
также ускоряет инфляцию, отметил экс-
перт по финансовым рынкам Николай 
Солабуто. Он объяснил: деньги, которые 
люди берут в долг, создают повышенный 
спрос на товары и услуги. А продавцы 
из-за этого поднимают цены.

Для замедления инфляции ЦБ под-
нял ключевую ставку с 16 до 18% на по-
следнем заседании совета директоров 
26 июля. Во втором квартале рост цен 
с поправкой на сезонность составил 
в среднем 8,6% в пересчёте на год после 
5,8% в предыдущем квартале, говорится 
в релизе ЦБ по итогам заседания.

В то же время стандарты кредито-
вания сейчас постепенно улучшаются, 
подчеркнули в пресс-службе ЦБ. Чтобы 
перераспределить выдачи в пользу ме-
нее рискованных заёмщиков, Банк Рос-
сии последовательно ужесточает макро-
пруденциальную политику.

С 1 июля регулятор повысил макро-
надбавки для ссуд с полной стоимостью 
кредита 25–40% (этот показатель учи-
тывает не только процентную ставку, 
но и все дополнительные взносы, кото-
рые требуются от граждан при оформле-
нии продукта, например плату за стра-
ховку). Макропруденциальные надбавки 
увеличивают нагрузку на капитал бан-
ка при выдаче определённого вида ссуд — 
чем выше это значение, тем больше за-
паса капитала требуется.

С 1 сентября они будут введены прак-
тически по всем необеспеченным по-
требкредитам, отметили в регуляторе. 
Это снизит привлекательность таких 
ссуд для банков, пояснялось в матери-
алах ЦБ. Ранее регулятор также вводил 
ограничения на выдачу необеспеченных 
ссуд заёмщикам с высоким уровнем дол-
говой нагрузки.

В июле уже произошло некоторое 
замедление выдач кредитов, добави-
ли в пресс-службе ЦБ. Это связано с за-
вершением программы ипотеки на но-
востройки под 8%, отметил Виталий 
Костюкевич из Абсолют-банка. Кро-
ме того, участники рынка возобнови-
ли оформление по семейной программе 
только во второй половине месяца после 
объявления новых условий. Как писа-
ли «Известия», выдачи жилищных ссуд 
по госпрограммам сократились втрое 
в июле по сравнению с июнем.

В дальнейшем охладит спрос и по-
вышение ключевой ставки до 18%, уве-
рен Виталий Костюкевич. Он пояснил: 
увеличатся требования к уровню до-
хода и вырастет размер переплаты при 
оформлении крупных кредитов.

Всего в этом году россияне оформят 
розничные кредиты на 13,7 трлн рублей, 
что будет на 16% ниже, чем в 2023-м, про-
гнозируют в ВТБ.

Экономика и бизнес

Не выше, но ниже ски. Это напоминает историю с ва-
лютными ипотечниками, чей долг 
со скачком на валютном рынке ра-
зом вырос почти вдвое. Таких людей 
были тысячи. И многие из них оказа-
лись неспособны погасить такой кре-
дит, отметил депутат.

По информации «Известий», в на-
стоящее время заниженную ставку 
по ипотеке предлагают банки, где за-
стройщики готовы её субсидировать.

В ЦБ «Известиям» сообщили, что 
получили обращение депутата, оно 
будет рассмотрено в установленном 
порядке.

— Мы рассчитываем, что купиро-
вать непрозрачные, высокориско-
ванные схемы, которые подогревают 
рост цен на недвижимость, поможет 
Стандарт защиты прав и законных 
интересов ипотечных заёмщиков, 
который заработает с 2025 года, — по-
яснили в пресс-службе регулятора.

При этом там подчеркнули, что 
следят за всеми новыми ипотечны-

ми продуктами и появлением 
схем, подразумевающих сниже-
ние процентной ставки на пер-
вые пять лет.

— Продукты, когда заёмщикам 
временно предлагается снижен-
ная ставка, несут существенные 
риски. В такой схеме для ком-

пенсации недополученных дохо-
дов банка повышается долг за-
ёмщика через завышение цены 

квартиры. Это оз-
начает, что, 

если заёмщик в какой-то момент 
не сможет обслуживать кредит или 
будет досрочно его погашать, по-
крыть остаток долга деньгами от про-
дажи квартиры у него может не полу-
читься, — объяснили в ЦБ.

Также там сообщили, что допол-
нительный риск кроется в том, что, 
когда «льготный» период закончит-
ся, у заёмщика резко вырастает пла-
тёж, к чему он может быть не готов.

— При этом мы не против самого 
снижения платежей заёмщиков в на-
чальный период, но только при усло-
вии, что стоимость жилья не будет 
завышаться, например заёмщику 
предоставят отсрочку платежа или 
реальную скидку в процентной став-
ке, — отметили в Банке России.

Зампред правления Абсолют-банка 
Антон Павлов сообщил «Известиям», 
что наличие рисков зависит от усло-
вий конкретных программ: предус-
мотрено ли повышение/понижение 
ставки после истечения определён-
ного периода времени, каков размер 

субсидии застройщика, про-
исходит ли увеличе-

ние стоимо-
сти кварти ры, 
и на сколько, 
и так далее.

— Инициатива депутата, вероят-
но, связана с тем, что при кредито-
вании по околонулевым ставкам сто-
имость приобретаемой квартиры 
увеличивалась, масштабная реали-
зация таких программ привела к ро-
сту цен в сегменте недвижимости. 
Но необходимо учитывать и тот факт, 
что на сегодня, например, в Москве 
единственный доступный вариант 
приобрести жильё с использовани-
ем кредитных средств — это семей-
ная ипотека, но сейчас она доступна 
ограниченному кругу заёмщиков, — 
пояснил представитель банка.

Если субсидирование будет пол-
ностью запрещено на законодатель-
ном уровне, то это отрицательно 
скажется на всех участниках рынка, 
прежде всего на застройщиках, от-
метил Антон Павлов.

«Известия» направили запросы 
в другие банки и крупным девело-
перам с просьбой прокомментиро-
вать перспективы поддержки пред-
ложения депутата.

CEO и учредитель проектов Urban 
Ольга Хасанова заявила «Известиям», 
что Госдума ещё в июне ограничи-
ла возможность применения плава-
ющей ставки в ипотечном кредито-
вании.

— Сегодня эта опция распростра-
няется только на квартиры с бюдже-
том примерно от 15 до 75 млн рублей 
при 20-летнем сроке кредитования. 
Но такие параметры ипотеки встре-
чаются редко. На московском рын-
ке по итогам 2023 года они были за-
фиксированы только в 4,6% случаев. 
Инициатива с полным запретом 
на пересмотр кредитной ставки — это 
неизбежное решение, — пола гает она.
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С июля 2024 года ставку 6% 
по семейной ипотеке сохра-
нили только для семей хотя 
бы с одним ребёнком до шести 
лет включительно, с ребён-
ком-инвалидом или с двумя 
несовершеннолетними деть-
ми, но из малых городов числен-
ностью до 50 тыс. человек или 
из 35 регионов с низким уров-
нем жилищного строительства.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

с 7,5 до 18
выросла ключевая ставка в России 
за один год

процентов
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Пилот мысли
Электронный планшет сделает безопаснее взлёт и посадку самолётов

Андрей Коршунов

Российские авиационные специа-
листы создали свой вариант про-

граммного обеспечения для электрон-
ного лётного планшета — устройства 
для расчёта взлётно-посадочных ха-
рактеристик воздушного судна. Разра-
ботка сократит время на предполётную 
подготовку, поможет выбрать безопас-
ные и экономичные режимы начального 
и заключительного этапов полёта. В от-
личие от зарубежных аналогов, новый 
софт может быть адаптирован под лю-
бой самолёт или вертолёт. И в перспек-
тиве — под различные беспилотные ле-
тательные аппараты.

Российские инженеры и програм-
мисты из стартап-команды, созданной 
из выпускников Московского авиаци-
онного института, разработали первую 
отечественную версию программно-
го обеспечения для электронного по-
лётного планшета — устройства, ко-
торое помогает экипажу воздушного 
судна рассчитывать его взлётно-поса-
дочные характеристики в автоматиче-
ском режиме.

Основная функция разработки — 
выбор наиболее безопасного и эффек-
тивного режима полёта в зависимости 
от факторов, которые могут повлиять 
на него. К таким факторам относят, на-
пример, фактическую массу самолёта, 
погодные условия, особенности взлёт-
но-посадочной полосы и управляющие 
воздействия пилота. Также с помощью 
ПО планшета экипаж может опреде-
лить количество груза, которое судно 
может дополнительно принять на борт.

— На взлёт и посадку приходится бо-
лее 40% всех инцидентов в граждан-
ской авиации. Поэтому корректность 
расчётов характеристик воздушного 
судна на этих этапах — один из важней-
ших факторов безопасности. Наша раз-
работка призвана повысить качество 
необходимых вычислений за счёт бы-

строго доступа пилота к нужной ин-
формации, — рассказал «Известиям» 
руководитель проекта и разработчик 
программного решения Александр 
Мельничук.

По его словам, прежде подобные 
расчёты члены экипажа проводили 
вручную, используя громоздкие табли-
цы и многостраничные справочники, 
что занимало массу времени. Впервые 
электронные системы, ориентиро-
ванные на автоматизированное вы-
полнение этих функций, были внедре-
ны в мировой авиации в 2000-х годах. 
А с 2011-го появились системы на базе 
портативных электронных планшетов.

Однако, пояснил учёный, зачастую 
программное обеспечение для та-
ких устройств создают под конкрет-
ные типы воздушных судов. В отличие 
от зарубежных аналогов, отечествен-
ная разработка позволяет проводить 
расчёты для любых летательных аппа-
ратов, в том числе вертолётов. А в пер-
спективе — и беспилотников разных 
типов.

Внедрение нового устройства по-
зволит повысить безопасность полё-
тов, улучшит экономику воздушных 
перевозок и сократит время подготов-
ки экипажа к рейсу, отметили разра-
ботчики.

— Для проведения расчётов пило-
ту достаточно внести в программу по-
рядка десяти характеристик. Причём 
часть из них заполняется автомати-
чески за счёт подключения к автори-
зованной авиационной базе данных. 
Например, актуальные метеоданные 
и состояние взлётно-посадочной по-
лосы. Таким образом, с вычисления-
ми, на которые опытный лётчик вруч-
ную потратит минимум 20–30 минут, 
планшет справится за одну-две мину-
ты, — отметил Александр Мельничук.

Вместе с тем, подчеркнул он, при ис-
пользовании планшета значительно 
снижается вероятность ошибки, вы-
званной человеческим фактором. Сле-
довательно, повышается безопасность 
полётов. Кроме того, за счёт точного 
определения максимальной взлётной 

массы воздушного судна пилоты могут 
взять на борт больше груза, что увели-
чивает экономическую эффективность 
авиационных перевозок.

Как рассказал учёный, в настоящее 
время устройство адаптировано для 
расчёта взлётно-посадочных харак-
теристик трёх типов самых массовых 
российских гражданских самолётов — 
Ту-204, Ту-214 и Sukhoi Superjet 100. Сей-
час планшеты проходят тестовую экс-
плуатацию в авиакомпаниях на этих 
воздушных судах.

В будущем, по словам специалиста, 
количество поддерживаемых типов ле-
тательных аппаратов расширят. Кро-
ме того, ведутся работы по адаптации 
программного обеспечения под отече-
ственные операционные системы и под 
технику российской разработки и про-
изводства.

— Возможность поддержки россий-
ских самолётов относится к главным 
преимуществам продукта. Это сни-
жает зависимость от зарубежных по-
ставщиков и помогает поддерживать 
бесперебойную деятельность авиапе-
ревозчиков, — сообщил «Известиям» 
заместитель начальника инспекции 
по управлению безопасностью полётов 
авиакомпании «Северо-Запад» Алек-
сандр Карякин.

Помимо этого, отметил он, соб-
ственные разработки могут быть бы-
стрее адаптированы под изменения 
в законодательстве и учитывать спец-
ифику и нужды конкретных компаний, 
что уменьшает издержки и способству-
ет снижению стоимости перевозок.

Умаслил миллиарды
Экс-замминистра сельского хозяйства грозит 15 лет

Елена Балаян

Т верской суд Москвы назначил дату 
рассмотрения уголовного дела быв-

шего замминистра сельского хозяйства 
РФ, основателя воронежского холдин-
га «Маслопродукт» Алексея Бажано-
ва. Ему вменяют в вину хищение мно-
гомиллиардных кредитов у нескольких 
банков и АО «Росагролизинг», выделен-
ных на покупку оборудования для про-
изводства подсолнечного масла, а так-
же отмывание этих средств. Самого 
экс-чиновника в суде очень ждут, одна-
ко вряд ли он там появится: после не-
скольких месяцев пребывания в СИЗО 
Бажанов скрылся от следствия в Вели-
кобритании. Когда начнётся процесс, 
как работала «подсолнечная» схема 
и куда ушло 11 млрд рублей — в матери-
але «Известий».

Бывшего замминистра сельского хо-
зяйства России Алексея Бажанова бу-
дут судить по обвинению в хищении 
многомиллиардных кредитов у лизин-
говых компаний и банков и в легализа-
ции этих денег, добытых, по мнению 
следствия, незаконным путём.

История бизнеса Бажанова нача-
лась в 2000 году, когда будущий чинов-
ник создал на своей малой родине в Во-
ронежской области группу компаний 
«Маслопродукт». Она специализиро-
валась на производстве растительного 
масла. Эту компанию Бажанов возглав-
лял восемь лет, параллельно с занятием 
бизнесом он был депутатом Воронеж-
ской областной думы.

В 2008-м его карьера резко пошла 
вверх: он был назначен замруководи-
теля Федерального агентства лесного 
хозяйства РФ, а в 2009–2010 годах — зам-
министра сельского хозяйства России. 
Но уже в 2013 году Бажанов стал фигу-
рантом дела о хищении 1,1 млрд рублей 
у «Росагролизинга». Государственная 
лизинговая компания была создана 
в 2001-м для решения задач по техни-
ческой и технологической модерниза-
ции отечественного АПК.

Компания и сегодня обеспечивает 
сельхозпроизводителей современной 
техникой и оборудованием для хране-
ния и переработки производимой ими 
продукции. Согласно данным из откры-
тых источников, уставный капитал ком-
пании составляет более 83 млрд рублей, 
99,99% акций принадлежит государству.

Следствие в отношении Бажанова 
вёл следственный департамент МВД. 
По его версии, хищение 1,1 млрд при-
шлось на 2009–2013 годы. Эти деньги 
«Росагролизинг» выдал структурам 
холдинга «Маслопродукт» на закупку 

оборудования для производства под-
солнечного масла. Однако, считают 
следователи, вместо модернизации 
производственного процесса Бажанов 
вместе с сотрудниками холдинга вы-
вел эти деньги «для личного пользова-
ния через подконтрольные компании». 
В частности, речь идёт об ООО «Вита».

Потом оказалось, что этот эпизод 
не единственный. По мнению след-
ствия, примерно в таком же направле-
нии пропало 10 млрд рублей кредитов, 
которые Россельхозбанк и ещё два бан-
ка выдали «Маслопродукту» на покуп-
ку сырья.

В апреле 2013 года Алексея Бажанова 
арестовали. Он провёл в СИЗО несколь-
ко месяцев, после чего его выпустили 
под подписку о невыезде. Однако чи-
новник уехал из России в Великобри-
танию и был объявлен в международ-
ный розыск.

Правоохранительные органы по-
пытались вернуть беглеца на родину, 
но в ноябре 2020 года Великобритания 
отказалась экстрадировать Бажано-
ва в Россию. Активы «Маслопродукта» 
к этому времени перешли в собствен-
ность группы компаний «Благо».

В 2019 году воронежский арбитраж 
привлёк Алексея Бажанова к субсиди-
арной ответственности и взыскал с него 
в пользу ГК «Благо» более 12 млрд ру-
блей. А в июне 2021-го Бажанов был при-
знан банкротом.

Согласно данным Тверского суда, 
Алексея Бажанова будут судить по трём 
статьям: «Мошенничество в сфере кре-
дитования», «Мошенничество в осо-
бо крупном размере в составе орга-
низованной группы» и «Легализация 
средств, полученных преступным пу-
тём». Рассмотрение дела бывшего чи-

новника по существу Тверским судом 
Москвы должно было начаться 6 авгу-
ста.

При этом самого Бажанова, кото-
рый последние годы живёт в Лондоне, 
на скамье подсудимых явно не жда-
ли — процесс по его делу должен был 
пройти заочно. Однако старт рассмо-
трения пришлось отложить на 17 сентя-
бря из-за того, что судья Ольга Сёмина 
не успела выйти из совещательной ком-
наты, где выносила приговор по совер-
шенно другому уголовному делу, сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе суда.

Ранее реальные сроки по этому 
делу получили ещё два бывших топ-
менеджера «Маслопродукта» — Денис 
Курилов и Сергей Цветков. Они полно-
стью признали вину, их дела рассматри-
вались в особом порядке. В итоге оба 
фигуранта получили по три года коло-
нии общего режима и уже успели вый-
ти на свободу.

Уголовные дела с махинациями во-
круг бюджетных денег в сфере сель-
ского хозяйства отнюдь не редкость, 
рассказал «Известиям» председатель 
коллегии адвокатов «Вашъ юридиче-
ский поверенный» Константин Трапа-
идзе.

— Это связано с тем, что в послед-
ние десятилетия в сельское хозяйство 
через «Росагролизинг» и другие упол-
номоченные банки и ассоциации под-
держки малого и среднего предприни-
мательства вливались очень большие 
деньги, — отметил адвокат. — Помнит-
ся, что некоторые предприятия тог-
да жаловались, что отдельные компа-
нии получают до 90% кредитования, 
что привело к созданию крупных аг-
рохолдингов. А чиновники, имевшие 
отношение к распределению средств, 
часто становились мишенью для кон-
курентов.

По словам адвоката, хищение такого 
масштаба, в котором обвиняют Алексея 
Бажанова, не могло происходить иначе, 
чем в составе организованной группы.

— Здесь обязательно должны были 
быть финансово грамотные люди, кон-
сультанты, которые помогали выве-
сти деньги за границу, — отметил Кон-
стантин Трапаидзе. — Благо сделать это 
до ковида и до санкций было доволь-
но просто.

Подобные схемы обычно осущест-
вляются с участием подставных орга-
низаций — фирм-однодневок, пояснил 
«Известиям» юрист адвокатского бюро 
«Макеев и партнёры» Илья Дроздов.

— По сути, деньги переводятся зло-
умышленниками самим себе, так как 
компании созданы лишь для вида, — от-

метил он. — После чего подписывают-
ся все необходимые документы в отсут-
ствие реального исполнения договора, 
а сами денежные средства выводятся 
из однодневок.

По мнению Ильи Дроздова, в послед-
нее время тенденция побега бизнесме-
нов в США и Великобританию набирает 
обороты. Эти страны всё более охотно 
признают российских бизнесменов бе-
женцами и этим обосновывают отказ 
в их выдаче России, отметил он.

Рассмотрение судом уголовного 
дела в отсутствие подсудимого скорее 
исключение из правил — в повседнев-
ной работе судов этот институт заочно-
го производства практически не приме-
няется, рассказал «Известиям» партнёр 
адвокатского бюро «Интеллектуальный 
капитал» Дмитрий Ульянов.

— По общему правилу уголовное дело 
должно рассматриваться в суде при 
участии подсудимого, — сказал адво-
кат. — Однако в исключительных слу-
чаях судебное разбирательство по уго-
ловным делам о тяжких и особо тяжких 
преступлениях может проводиться 
в отсутствие подсудимого, если он на-
ходится за пределами России и (или) 
уклоняется от явки в суд. Это исклю-
чение применимо к Алексею Бажано-
ву, поскольку мошенничество, в кото-
ром его обвиняют, относится к разряду 
тяжких преступлений.

Частота кадров
Почему российским компаниям не хватает инженеров

A Поиск квалифицированного 
инженера, по его словам, сей-

час может занять целый год.
Инженерные кадры входят в трой-

ку наиболее востребованных позиций 
в производстве и строительстве в августе 
этого года, подсчитали в сервисе SuperJob. 
Чаще всего, по их данным, ищут инжене-
ров-технологов, энергетиков, конструк-
торов и проектировщиков.

Единственные специальности, где ко-
личество вакансий меньше количества 
резюме, — сетевой и системный инжене-
ры, добавили в hh.ru.

— Но и здесь есть проблема: если год 
назад количество резюме по специально-
сти сетевого инженера превышало чис-
ло соответствующих вакансий на 37%, 
то сейчас всего на 13%. И даже 37% — это 
очень небольшой показатель, свидетель-
ствующий о серьёзной нехватке таких 
специалистов и отсутствии выбора у ре-
крутеров, — отметили в сервисе.

Аналогичная ситуация сложилась для 
системных инженеров: за год количество 
резюме выросло на 21%, тогда как вакан-
сий — всего на 1%. Сейчас предложение 
больше спроса на 49%. Однако этого всё 
равно недостаточно, и рекрутерам фак-
тически не из кого выбирать, полагают 
в сервисах по поиску работы.

Нехватка инженерно-технического 
персонала особенно заметна в строи-
тельном секторе, рассказал «Известиям» 
заместитель директора Оренбургского 
завода металлоконструкций (ОренЗМК, 
резидент «Сколково») Александр Семё-
нов.

— Не хватает архитекторов, проекти-
ровщиков, сметчиков. Мы видим, что 
даже увеличение объёмов работ и рост 
зарплат не способны привлечь достаточ-
ного числа специалистов. По экспертным 
оценкам, к концу года дефицит кадров 
может достичь 15%, — отметил он.

Руководитель отдела подбора и адап-
тации персонала компании «Мангазея» 
Владимир Османкин добавил: в сфере 

строительства также не хватает инже-
неров производственно-технического 
отдела и строительного контроля.

— В качестве контрмеры на тех позици-
ях, где это возможно, мы стараемся сни-
зить требования к кандидату с акцентом 
на дальнейшее развитие и профессио-
нальный рост внутри команды, — ска-
зал он «Известиям». — В этом году у нас 
даже был случай, когда мы приняли ре-
шение растить под себя перспективно-
го стажёра.

Ещё одной проблемой он назвал раз-
рыв поколений в профессии.

— Советские кадры в силу возраста 
уходят с рынка труда, а молодые пока 
не накопили необходимых компетен-

ций. А среднего поколения в инженер-
ной среде почти нет: трудные 1990-е годы 
заставили покинуть профессиональную 
сферу многих инженеров, — указал зам-
директора ОренЗМК.

Существует большой разрыв между 
знаниями, получаемыми в вузах и тех-
никумах, и тем, что необходимо на совре-
менном производстве, добавила замести-
тель генерального директора по работе 
с персоналом компании «Юнигрин Энер-
джи» Ирина Петрова.

— Многие компании сегодня идут 
не только на вузовские ярмарки вакан-
сий, но и вместе с учебными заведени-
ями формируют учебные планы под 
собственные рабочие места. Оборуду-
ют учебные классы, организуют произ-
водственную практику непосредствен-
но на заводах, создают группы целевого 
набора, — сказала она.

При этом зарплаты обладателей ин-
женерных специальностей в первой по-
ловине 2024 года выросли на 16–24% в за-
висимости от специальности, следует 
из данных hh.ru. Тогда как среднерыноч-
ный прирост зарплат в целом по 173 спе-
циализациям составил, по их подсчё-
там, 19%. Наиболее заметно выросли 
зарплаты системных инженеров (+24%), 
DevOps-инженеров, сервисных инжене-
ров, механиков, конструкторов и проек-
тировщиков (+21% для каждой специаль-
ности). За год, по данным SuperJob, темп 
прироста средней рыночной заработной 
платы инженеров составил 8–17%.

С а м ы е  в ы с о к и е  з а р п л а т ы , 
по подсчётам hh.ru, предлагают DevOps-

инженерам — в среднем 250 тыс. рублей, 
а также главным инженерам проектов — 
в среднем 132 тыс., инженерам пускона-
ладочных работ (105 тыс.) и сметчикам 
(102 тыс.).

— Медиана предлагаемой зарплаты 
обладателей прочих специальностей 
не превышает 100 тыс. рублей, хотя она 
и выросла по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, — добавили 
в hh.ru.

Самые скромные зарплаты предлага-
ют инженерам по эксплуатации, охране 
труда и технике безопасности, по каче-
ству, а также экологам. Они могут рас-
считывать на 67–80 тыс. рублей.

В условиях недостатка кадров рабо-
тодателям приходится пересматривать 
подходы к найму: активнее искать мо-
лодёжь или возрастных соискателей, 
менять требования к опыту работы, об-
учать новичков, рассматривать канди-
датов из других сфер, подчеркнул Алек-
сандр Ветерков.

— В качестве нематериальной мотива-
ции мы предлагаем соискателям рабо-
ту с крупными нетиповыми проектами, 
которые в дальнейшем станут хорошей 
составляющей их профессионально-
го портфолио, — отметил Владимир Ос-
манкин.

Кроме роста зарплат, бонусов и пре-
мий, по словам Александра Ветеркова, 
кандидаты также обращают внимание 
на наличие социального пакета, льгот 
и других преимуществ, которые пре-
доставляют работодатели при трудоу-
стройстве.

Общество

После нескольких месяцев в СИЗО Бажанов скрылся в Великобритании
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составляет разни-
ца между вакан-
сиями и резюме 
на должность ин-
женера пускона-
ладочных работ
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Артисты больших и малых
В творческие вузы вырос приток иностранных абитуриентов

Андрей Туманов, Юлия Фролова, 
Валерия Чуб

Поток иностранных абитуриентов 
в российские творческие вузы растёт. 

Это одна из главных тенденций завер-
шившейся на днях приёмной кампании, 
сообщили «Известиям» представители 
ведущих образовательных учреждений 
в области культуры. Среди поступающих 
доминируют уроженцы Китая и стран 
СНГ, но есть и приехавшие из США, Юж-
ной Кореи, Вьетнама, Монголии и стран 
Африки. Их не останавливает даже вы-
сокая стоимость обучения. В некоторых 
вузах число таких студентов уже больше, 
чем бюджетников.

Приёмные экзамены в творческие 
вузы традиционно проходят в середи-
не-конце июля. Позже могут быть допол-
нительные наборы, решения по апел-
ляциям и прочие уточнения, но общая 
картина понятна: несмотря на санкции 
и непростую международную ситуацию, 
интерес со стороны иностранных граж-
дан к российскому образованию в сфе-
ре культуры не упал, а, напротив, вырос.

— Внебюджет у нас в процентном со-
отношении перевалил за 60%, при этом 
стоимость обучения едва ли не самая 
высокая по стране (до 1,8 млн за год. — 
«Известия»). Платные студенты — это 
иностранцы. В первую очередь к нам 
традиционно поступают граждане 
КНР, но также из Японии, Вьетнама, 
Монголии, оттуда сейчас приезжают 
интересные живописцы и скульпто-
ры, ещё из Латинской Америки, из Аф-
рики, — рассказал «Известиям» ректор 
Санкт-Петербургской академии худо-
жеств Семён Михайловский. — В этом 
году конкурс на некоторые факультеты 

был больше, чем обычно. Если говорить 
о специальностях, то самый большой 
интерес — к направлению реставрации 
и реконструкции на архитектурном фа-
культете, десять претендентов на место.

Схожая ситуация и в одном из глав-
ных музыкальных вузов страны. Офи-
циально цифры ещё не озвучиваются, 
но источник в приёмной комиссии со-
общил «Известиям», что абитуриен-
тов было существенно больше и это 
устойчивый тренд. «Число иностран-
ных абитуриентов растёт стремительно. 
В 2022 году у нас на групповых заняти-
ях по музыкальным дисциплинам была 
одна группа пианистов, с прошлого года 
их три», — рассказали в вузе.

Источник отметил: поскольку ино-
странные граждане поступают на плат-
ное отделение, у них нет конкурса 
в привычном соревновательном пла-
не — достаточно обойтись без двоек, 
но, например, среди пианистов среза-
ют довольно многих именно на экзаме-
не по специальности. Хотя для вуза та-
кие студенты важный источник дохода, 
необходимо не опускать планку каче-
ства и брать только действительно та-
лантливых ребят.

В свою очередь, в Академии русско-
го балета им. А.Я. Вагановой отмечают 
рост числа иностранцев, поступающих 
в аспирантуру. В этом году их доля — 
больше трети (37%). Как и в случае 
с художественными и музыкальными 
вузами, тут доминируют китайские аби-
туриенты.

Иная ситуация в театральных ин-
ститутах. Из-за границы в ГИТИС едут 
прежде всего граждане Белоруссии 
и Казахстана, отметил ректор Григо-
рий Заславский. Понятно, почему ки-

тайскую молодёжь это направление 
интересует меньше: в отличие от ин-
тернациональных музыки, балета и изо-
бразительного искусства театр (как 
и литература) слишком сильно связан 
со словом. Тем, кто не является носите-
лем русского языка, обучаться театраль-
ному делу в России вряд ли есть смысл.

При этом в некоторых вузах отме-
чают общий рост числа абитуриен-
тов. В МАРХИ их было больше, чем 
в прошлом году, примерно на 12%, и это 
не единичная ситуация, а тенденция, со-
общил ректор Дмитрий Швидковский. 
По его словам, это может быть связа-
но с тем, что российские выпускники, 
которые раньше собирались ехать об-
учаться архитектуре и дизайну за гра-
ницу, теперь делают выбор в пользу 
отечественного вуза. Плюс ко всему по-
явились студенты с новых территорий.

— Из ДНР, ЛНР и Херсонской области 
в этом году примерно вдвое больше ре-
бят, чем в 2023-м, — поделился Дмитрий 
Швидковский.

Кстати, не все иностранцы обуча-
ются у нас платно. Так, в Государствен-
ном училище циркового и эстрадного 
искусства имени Михаила Румянцева 
«Известиям» сообщили: у них есть кво-
та правительства РФ для иностранных 
граждан на обучение цирковому ис-
кусству, и со следующего года она уве-
личена вдвое — с пяти до десяти чело-
век. Причём поступившие по этой квоте 
не только не платят сами, но ещё и полу-
чают стипендию, как российские бюд-
жетники.

Привлекать иностранцев твор-
ческим вузам выгодно — не только 
из-за денег, но и потому, что среди них 
есть настоящие таланты, которые за-

тем с большой вероятностью останутся 
в нашей стране и будут строить карьеру 
именно здесь. Хороший пример — уро-
женец Лос-Анджелеса пианист Энджел 
Вонг, поступивший в Московскую кон-
серваторию в 2022 году, а в 2023-м заво-
евавший II премию и серебряную ме-
даль на конкурсе имени Чайковского. 
Обучение Вонг совме-
щает с активной кон-
цертной деятельно-
стью по России.

При этом воспитан-
ников из российских 
творческих вузов, как 
правило, ждут и на ро-
дине, и это помогает 
укреплять междуна-
родные связи, под-
держивает и без того 
высокий статус на-
шего культурного 
образования за ру-
бежом. Так, у Санкт-
Петербургской ака-
дем и и х удожест в 
в следующем году будут большие вы-
ставки выпускников в Китае. Основная 
в Пекине — в ведущем столичном Уни-
верситете Цинхуа.

Собеседники «Известий» уверены: 
хотя региональный состав абитуриен-
тов после 2022-го серьёзно скорректи-
ровался и из стран, ставших недруже-
ственными, к нам едут существенно 
меньше (ещё лет 20 назад учиться му-
зыкальному искусству к нам приезжа-
ли в основном из Японии и Европы), рос-
сийское образование в сфере культуры 
остаётся привлекательным для ино-
странцев, и приёмная кампания-2024 это 
подтвердила.

Культура
АУКЦИОНЫ

�� ШЛЯПА ИНДИАНЫ ДЖОНСА

Аукционный дом Propstore Auction устроит в этом 
месяце торги раритетами со съёмочных площадок 

голливудских фильмов. Самый высокий эсти-
мейт ($250–500 тыс.) и одинаковая стар-
товая цена $125 тыс. у четырёх лотов: это 

модель космического корабля из «Чужо-
го» Ридли Скотта, модель бэтмолёта из «Бэт-

мена» Тима Бёртона, шлем имперского штурмовика из «Звёздных войн» 
и та самая фетровая шляпа, которую Харрисон Форд носил на съёмках «Ин-
дианы Джонса и Храма судьбы».

Что из этого считать более важным и ценным, зависит от субъективных 
предпочтений. Фильмы-то сплошь культовые, а реквизит — запоминающий-
ся. Но, на наш взгляд, головной убор из приключенческой саги Стивена Спил-
берга всё-таки стоит особняком. В конце концов бэтмолёт и космический ко-
рабль из «Чужого» могли выглядеть и совершенно иначе, сути это не поменяло 
бы. Но без шляпы образ главного героя «Индианы Джонса» просто немыслим.

Шляпу изготовила лондонская компания Herbert Johnson, которая работа-
ла и над реквизитом для предыдущей части франшизы — «В поисках утрачен-
ного ковчега». Однако для «Храма судьбы» художник по костюмам Энтони Пау-
элл вместе с Гербертом Джонсоном решили немного изменить облик предмета, 
сделав его верхнюю часть более заострённой. В итоге именно этот экземпляр 
Харрисон Форд носил на протяжении всех съёмок сиквела.

�� РЕТРОАВТОМОБИЛЬ FERRARI

Пожалуй, самый дорогой лот месяца будет продан на автомобильных торгах 
Sotheby’s — Monterey 2024. Это ретроспорткар 1960 года — Ferrari 250 GT SWB 
California Spider, оценённый в фантастические $16–18 млн. Такая цена объясня-
ется сразу несколькими факторами. Во-первых, данная модель под номером 
1795 GT — самая первая из 56 произведённых экземпляров 250 GT SWB California 
Spider. И именно её Ferrari представляла на Женевском автосалоне того же года. 
Во-вторых, именно 1960-е были золотым периодом Ferrari, так что для состоя-
тельных коллекционеров иметь такую «лошадку» означает прикоснуться к са-
мому славному эпизоду истории легендарного бренда.

И, в-третьих, это полностью аутентичный экземпляр — с родным заводским 
цветом корпуса, оригинальными двигателем V12, кузовом и деталями, такими 
как закрытые фары и съёмная крыша. Первоначально у болида был красный 
салон, но перед передачей первому владельцу — британскому автогонщику 
Джону Гордону Беннетту внутренняя окраска была заменена на чёрную, что 
в данном случае не считается поздним вмешательством, поскольку было сде-
лано самим производителем.

В общем, это безусловный исторический раритет в исключительной со-
хранности. За всё время у него было всего пять владельцев, причём за послед-
ние 60 лет — только трое, и до настоящего времени он никогда не выставлял-
ся на открытый аукцион.

�� ЦЕРКОВНО-СЛАВЯНСКАЯ КНИГА 
XVI ВЕКА

Топ-лот юбилейных торгов «Литфонда», приурочен-
ных к 460-летию русского книгопечатания, — ред-
чайший львовский палеотип «Апостол» 1574 года. 
Это богослужебный сборник на церковно-славян-
ском языке, содержащий части Нового Завета и от-
дельные стихи из Псалтири. Московское издание 
1564 года считается первой датированной книгой, 
напечатанной на территории России. Десять лет 
спустя знаменитый печатник Иван Фёдоров выпу-
стил вариант «Апостола» во Львове, и, хотя за ос-
нову был взят московский образец, состав текстов 
немного различался.

Считалось, что до нашего времени дошло 
128 экземпляров и фрагментов. Но раритета, пред-
ставленного на будущем аукционе, среди них нет. 
Таким образом, перед нами неучтённый в библиографии экземпляр, что, конеч-
но, серьёзно повышает его привлекательность для коллекционеров и музеев.

И ещё одна интересная деталь лота: на одном из разворотов книги стоит 
рукописная надпись начала XVII века: «Лета 7110 октября в 26-й день на память 
святого Димитрия великомученика». Есть и другие поздние вмешательства, 
в частности кожаный переплёт XIX века. Но всё это — часть истории артефакта.

Стартовая цена составляет 6 млн рублей, и, судя по прошлым аукционным 
продажам «Апостола» 1574 года, она может существенно вырасти в ходе торгов.

��  ИСТОРИЧЕСКИЙ ОТЕЛЬ 
С БУНКЕРОМ

И самый экстравагантный лот нашей под-
борки, который, правда, с большой веро-
ятностью будет снят с продажи. Речь идёт 
об отеле The Greenbrier в Западной Вир-
джинии — элитном комплексе, известном 
прежде всего двумя фактами. Первый: под 
ним был выстроен секретный бункер. Вто-
рой: интерьеры гостиницы были воссозда-
ны в популярной постапокалиптической 
игре Fallout 76.

Здание считается историческим памят-
ником. Ещё с конца XVIII века туда приезжали 
для лечения на расположенные неподалёку 
серные источники. Ну а в 1950-х, в разгар хо-

лодной войны, гостиница была оснащена убежищем, в котором высокопостав-
ленные гости (преимущественно из Конгресса) могли бы переждать ядерный 
удар. Изначально бункер был секретным, но сейчас он открыт для посещения.

Всё это великолепие принадлежит губернатору штата Джиму Джастису. 
Но он не смог погасить крупный кредит и теперь вынужден выставить The 
Greenbrier на торги. Сам чиновник считает это частью политической борьбы 
против него и уверяет, что сможет решить проблемы до наступления дня аук-
циона — 27 августа. Но если нет и найдутся желающие купить отель, то досто-
примечательность перейдёт к новому владельцу, которому придётся выплатить 
всю сумму в тот же день. Стартовая цена не сообщается. Интрига!

Улетели, но вернутся
Финал «Дома Дракона» разочаровал фанатов

Юлия Фролова

В торой сезон сериала HBO «Дом 
Дракона» — приквела «Игры пре-

столов» — подошёл к концу. Восьмой 
эпизод получился, пожалуй, самым 
слабым во всём сезоне и больше по-
хож на один большой клиффхэнгер, 
развязку которого придётся ждать 
около двух лет. Накануне стало из-
вестно, что противостояние сильней-
шей на вымышленном континенте 
Вестерос династии Таргариенов за-
вершится после четвёртого сезо-
на, съёмки третьего начнутся лишь 
в 2025 году. О том, почему 
наследник «Игры престо-
лов» всё-таки не дотяги-
вает до самостоятельной 
истории, — в обзоре «Из-
вестий». Осторож-
но, спойлеры!

Финальная сцена второго сезо-
на примиряет двух главных геро-
инь. В прошлом это лучшие подру-
ги, но ныне враждующие королевы 
Рейнира Таргариен и Алисента Хай-
тауэр. Последняя предлагает оста-
новить гражданскую войну и заклю-
чить хрупкий мир: Алисента готова 
сдать Королевскую гавань поддержи-
вающей Рейниру фракции «Чёрных». 
Это решение будет сто-
ить жизни её старшему 
сыну Эйгону и нынеш-
нему владыке трона 
Семи Королевств. От-
сечённая голова Эйго-
на — доказательство 
законности притя-
з а н и й Рей-
ниры на Же-
лезный трон. 
П р а в д а , 

молодой король накануне сбежал 
из замка в сторону Браавоса — само-
го странного, но одновременно само-
го богатого и могущественного воль-
ного города.

Эта беседа в потёмках — практи-
чески инверсия разговора Рейниры 
и Алисенты в начале второго сезо-
на и кульминация не столько эпизо-
да, сколько всего сериала. Условное 
примирение только усилило чувство 
неизбежности в и без того трагиче-
ской истории. Во всём остальном фи-
нал пресыщен сценами, которые ни-
как не продвигают сюжет вперёд. Всё, 

что делает зритель на протя-
жении серии, да и второго 
сезона в целом, томительно 
ожидает, но не дожидается.

Например, не случилось 
эпичного сражения в злове-
щем замке Харренхолл, 

где король-консорт Деймон Таргари-
ен, супруг Рейниры, месяцами отси-
живался, собирая войско. Зато он всё-
таки преклонил колено перед женой, 
прилетевшей его проведать. Их клятвы 
друг другу на высоком валирийском 
языке получились в духе Шекспира.

В «Доме Дракона» определённо 
чувствуется недостаток объёмных 
персонажей уровня Тириона Ланни-
стера, но в итоге интересный и пара-
доксальный Отто Хайтауэр — герой 
в лучших традициях «Игры престо-
лов» — в какой-то момент просто вы-
пал из сюжета шоу. В финальной се-
рии Хайтауэр появляется мельком, 
окружённый тюремными стенами. 
Помним, что судьба у десницы коро-
ля в Вестеросе незавидная, но причин 
его заточения сценаристы объяснять 
не стали. Видимо, это ещё один задел 
для следующего сезона.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Сергей Уваров
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«Без “Зенита” у меня бы  
не получилось карьеры»
Один из лучших волейболистов мира Леон — о Казани, Олимпиаде-2024  
и родной Кубе

Мария Маркова 

К убинский волейболист Вильфредо 
Леон, ныне играющий за сборную 

Польши, с любовью вспоминает ка-
занский период в своей карьере. Не-
изгладимое впечатление на него про-
извели местные эчпочмаки.

Сейчас на олимпийской площад-
ке он вывел сборную Польши в по-
луфинал, обыграв Словению со счё-
том 3:1. Абсолютный лидер своей 
команды по очкам, эйсам и приё-
мам. Но российские болельщики его 
помнят благодаря четырём годам 
в «Зените-Казани». Четыре победы 
в Суперлиге и столько же в Лиге чем-
пионов, при этом Леон дважды при-
знавался MVP европейского клубно-
го турнира.

В интервью «Известиям» и «Спорт-
Экспрессу» один из лучших волейбо-
листов мира удивил знанием русского 
и отреагировал на сравнение с Криш-
тиану Роналду.

�� НИКОГО НЕ ОСУЖДАЮ 
ЗА НЕПРИЯТНЫЕ СЛОВА

Как опишете свой период в Казани?
Казань особенный город для 

меня. И навсегда таким останется. 
Без «Зенита», без партнёров, без на-
ших успехов у меня бы никакой ка-
рьеры не получилось. И кроме того, 
это безумно красивый город. А какая 
там еда! Эти...

Эч...
Подождите! Не подсказывайте!.. 

Эч-поч-ками.

Эчпочмаки.
Да!

Как часто вспоминаете Россию?
Час то, конеч но. К а к тол ько 

у кого-то из ребят день рождения — 
вспоминаю.

(После этого Леон внезапно пере-
шёл на русский...)

У меня в Каза-
ни много... дру-
зья. Нет, так 
н е п р а в и л ь -
но... Много — 
кого? Друзей!

Ничего себе! 
Вы не забыли 
язык!

Пока нет (улы-
бается). Во-первых, есть 
сходство меж ду русским 
и польским. Во-вторых, есть 
друзья: Валентин Кротов, Ар-
тём Вольвич, Максим Ми-
хайлов, Алексей Вербов — 
тренер теперь. Классно же! 
Поговорите со мной ещё! 
(Смеётся.)

Только у меня сложный вопрос.
Давайте попробуем.

П е р е д Ол и м п и а д о й 
про вас много писали 
на Кубе, там волейбол 
очень любят. Везде 
пишут, что вы очень 
богатый человек. Это 
правда?

Ерунда.

Врут? А почему такой ак-
цент на этом?

(Переход и т на испа н-
ский.) Я понимаю, что мой пе-
реход на Кубе восприняли не-
однозначно. Никого не осуждаю 
за неприятные слова, хотя чаще чи-
таю хорошее. А что касается богат-
ства, тут скорее вопрос восприя-
тия. Если у кубинца есть хороший 
дом, дети и жена одеты-обуты 
и не живут впроголодь, то это, 
по их меркам, состоятельный 
человек. У меня есть машина, 
и я могу позволить себе от-
пуск — в понимании боль-
шинства кубинцев я дей-
ствительно богач.

�� НЕ МОГУ СПИСАТЬ 
ПЛОХУЮ ИГРУ НА НЕРВЫ

Выступать за сборную Поль-
ши Леон начал в 2019 году, 
а гражданство получил бла-
годаря супруге, которая ро-

дом из этой страны. На первых 
Олимпийских играх Виль-

фредо дошёл со сво-
ей командой до чет-

вертьфинала, где 
проиграл будущим 
чемпионам фран-
цузам. Теперь по-
пытка номер два. 

В  о фи ц и а л ь-

ном представлении польской сбор-
ной к олимпийскому турниру Леона 
называют волейбольным Криштиа-
ну Роналду.

Как вам такое сравнение?
Сравнение забавное. Хотя бы по-

тому, что Криштиану знают все, 
а меня — только любители волей-
бола. Но мне приятно. Придумать 
какое-то фирменное движение, что-
бы заводить трибуны? Надо подумать 
над этим. У меня вроде и так непло-
хо получается.

И это правда — полные трибуны (даже 
в девять утра понедельника) сканди-
руют ваше имя. В одном из интервью 
вы рассказывали, что по ходу ЧМ-2010 
постоянно присматривались к тридца-
тилетним старичкам. Сейчас и вам 30.

Надо было тогда быть осторожнее 
в словах (смеётся). Старичком себя 
не чувствую, хотя молодёжь, быва-
ет, подкалывает с какими-то свои-
ми штуками: то тик-токи, то ман-
ги. Я в этом не разбираюсь. А быть 
опытным в сборной — большая от-
ветственность. Не можешь списать 
плохую игру на нервы или ещё что-
нибудь.

При этом вы много пропустили 
из-за травмы. Не играли практи-
чески полгода...

Кого это может волновать, 
когда ты на Олимпийских 

играх...

Из-за повреждения 
колена Леон не высту-
пал с ноября до сере-
дины весны. При-
шлось расстаться 
с «Перуджей», за кото-
рую Леон играл шесть 

лет. Клубную карьеру 
он также продолжит 

в Польше, но сначала по-
старается добыть олим-

пийское золото.

Полуфинальный аккорд 
Наши гребцы прошли в следующий этап на Играх в Париже

Михаил Кузнецов 

Н а Олимпиаде в Париже из пятнад-
цати наших нейтральных атлетов 

осталось трое. Все представляют греб-
лю на каноэ: Алексей Коровашков, За-
хар Петров и Олеся Ромасенко. Пер-
вую проверку на воде проходила наша 
мужская двойка на дистанции 500 м. 
И со своей задачей парни справились 
великолепно, хотя казалось, что всё 
было против них. Они уверенно выш-
ли в полуфинал и даже какое-то вре-
мя удерживали олимпийский рекорд.

Изначально от каноистов можно 
было ожидать высоких результатов, 
но не от тех, кто в итоге приехал в Па-
риж. Олимпийскую лицензию Коро-
вашков завоёвывал вместе с Иваном 
Штылем, а ещё вместе они выигра-
ли в этом году два золота чемпиона-
та Европы и этап Кубка мира. Однако 
Ивану допуск не дали. И его вынуж-
денно заменили на молодого Захара 
Петрова.

— МОК, не включив в свой список 
Штыля, ослабил наш экипаж, кото-
рый мог реально претендовать в Па-
риже на олимпийские медали, — за-
явил ТАСС тренер сборной Владимир 
Логинов. — Дело в том, что включён-
ные в список Коровашков и Петров гре-
бут с одной стороны и если их объе-
динить в один экипаж, то он, конечно, 
будет слабее.

Неприятности не закончились. Ста-
ло известно, что выступать на своих 
лодках никому из наших гребцов не да-
дут.

— Что касается доставки инвента-
ря, обычно мы всегда возим свои лодки 
и выступаем на них. А сейчас в Париже 
придётся как-то приспосабливаться. 
Что также вызовет небольшие труд-
ности, но я думаю, что это решаемая 
проблема. Будем договариваться с про-
изводителем лодок, чтобы они нам 
предоставили инвентарь уже на ме-
сте, — констатировал Логинов.

А за полмесяца до первого старта ка-
ноистов в Париже пришла трагическая 
новость: тренер сборной России по греб-
ле на байдарках и каноэ Дмитрий Агеев 
погиб в ДТП на 41-м году жизни.

— Для меня это большая потеря, тре-
неры становятся отцами даже для воз-
растных спортсменов, как это было 
в моём случае, — говорил Короваш-
ков. — Он был очень близким для меня 

человеком, его смерть стала большой 
потерей не только для меня, но и для 
всей сборной, для всех, кто занима-
ется греблей. Большую часть сезона 
мы работали с ним, последний раз об-
щались две недели назад. Мне сейчас 

очень непросто говорить, я очень рас-
строен случившимся, но на Олимпиаде 
в Париже мы будем выступать и за него.

Несмотря на все неприятности, 
опытный Коровашков призывал ве-
рить в их двойку. Ради этого старта 
с партнёром он даже добровольно от-
казался от выступления в каноэ-оди-
ночке на 1000 м. Так что никаких дру-
гих дисциплин для него в Париже нет.

— Я пока не буду бросаться громки-
ми словами. Счастье любит тишину, 
как говорится. Мы готовимся, трени-
руемся, притираемся друг к другу, по-
тому что грести с одной стороны... Это 
нечто новое. Рано о чём-то говорить. 
Но надежды мы подаём, шансы есть, — 
объяснял он «Известиям». — Верьте 
в нас, болейте!

Формат соревнований таков, что 
у каждого есть как минимум два заез-
да. По итогам предварительного старта 
никто не выбывает. Просто два лучших 
экипажа в заезде проходят напрямую 
в полуфинал, а остальным необходи-
мо грести в четвертьфинале.

Российская двойка пошла по корот-
кому пути. Своими мощными левосто-

ронними гребками она сразу же вы-
рвалась вперёд и лидерства не теряла 
до финиша. Не отставал бразильский 
дуэт, но их в итоге обошли итальян-
цы. А Коровашков и Петров финиши-
ровали не просто первыми, а с олим-
пийским рекордом — 1.38,65. Причём 
мировой рекорд в этой дисциплине 
(1.35,82) принадлежит Коровашкову 
и Штылю, который они установили 
ещё в 2014 году, выступая под россий-
ским флагом.

Правда, достижение Алексея и За-
хара держалось недолго. Во втором за-
езде их опередили китайцы — 1.37,40. 
Однако прямого выхода в полуфинал 
это не отменяет. А главное — теперь все 
действительно поверили, что у наших 
гребцов есть реальные шансы на ме-
дали в Париже.

— Давайте пока без поздравлений, — 
попросил в разговоре с «Известиями» 
президент Всероссийской федерации 
гребли на байдарках и каноэ Евгений 
Архипов. — Нужно дождаться полуфи-
нала и финала. Одно могу сказать точ-
но: нам не нужно участие в междуна-
родных соревнованиях, нам нужна 
борьба! Приятно, что в непростых ус-
ловиях отбора ребята показали себя. 
Ведь было в истории разное — когда 
более 60 стран не приехало в Москву 
на Олимпиаду, мы не поехали в Лос-
Анджелес в 1984 году. Но всё возвра-
щается. Нельзя отстранять от все-
го мира. Нужно добиваться, чтобы 
остальная часть мира принимала нас 
как равных.

В среду, 7 августа, Коровашков от-
дыхает, но в предварительных заездах 
на 1000 м должен выступить Петров. 
Хотя, учитывая наши медальные пер-
спективы в двойках, возможно, Захару 
стоит поберечь силы на четверг.

Полуфиналы в каноэ-двойках 
на 500 м пройдут 8 августа в 12.20 мск. 
Финал запланирован на 14.20. Также 
в четверг свой путь на Олимпиаде нач-
нёт Олеся Ромасенко.

В рамках возможного

Борис Игнатьев 

Бывший главный тренер сборной России 

Если информация «Спорт-Экспресса» 
о том, что Россия в сентябре сыгра-

ет с Вьетнамом и Таиландом, получит 
официальное подтверждение, то мож-
но только порадоваться возможности 
главной команды нашей страны снова 
сыграть, проверить свои силы на между-
народном уровне. Да, вышеупомянутые 
соперники — сборные далеко не само-
го высокого класса. Они находятся ниже 
первой сотни рейтинга ФИФА. И наши 
болельщики наверняка хотели бы уви-
деть матчи с более сильными команда-
ми вроде Сербии, Камеруна и Ирана.

Тем более в последние полтора года 
мы с ними уже играли, а к хороше-
му быстро привыкаешь. Но очевидно, 
что в нынешнем положении не всег-
да можно рассчитывать на соперни-
ков такого уровня. К тому же у многих 
из них официальные матчи в отбо-
рах к чемпионату мира, Лиге наций 
и другие соревнования. Поэтому це-
лесообразно ехать играть с Вьетна-
мом и Таиландом. Это лучше, чем во-
обще ничего не делать и ждать, когда 
с тобой захочет сыграть условная Ис-
пания.

Главное, что сборная России в ус-
ловиях отстранения от официаль-
ных турниров продолжает собираться, 
проводит определённое трениро-
вочное время, нащупывает опреде-
лённые игровые связи и получает за-
дания от тренерского штаба. Выбор 
соперника на сегодняшний день не са-
мое основное с учётом ситуации, в ко-
торой находится наш футбол. Если 
через какое-то время шлюзы будут 
приоткрыты и у нас появится возмож-
ность, образно говоря, играть с Герма-
нией, Францией, Испанией и другими 
знаковыми командами, тогда против 
них выйдет Россия, которая уже гото-
ва к подобным играм. Россия, которая 
тренировалась, проводила матчи с бо-
лее слабыми соперниками и остаёт-
ся на плаву.

А если не будем играть даже с Вьет-
намом и Таиландом, то гораздо доль-
ше придётся возвращаться на былой 
уровень. Конечно, это не те соперни-
ки, на фоне которых необходимо те-
стировать свои возможности. Но дру-
гих вариантов нет, чтобы на практике 
проверить те идеи и планы, которые 
вынашивает главный тренер сборной 
России Валерий Карпин.

Понятно, что до 2022 года выбор по-
тенциальных соперников по товари-
щеским матчам был другим. А в пе-
риод успехов сборной России или 
до этого сборной СССР мы могли легко 
договариваться о спаррингах с лучши-
ми командами планеты. Но даже тог-

да часто надо было подбирать сопер-
ников и послабее. Потому что сборной, 
будь то национальная команда, мо-
лодёжная или юношеская, надо гото-
виться не только к играм с грандами, 
но и к матчам со средними и слабы-
ми коллективами, которые против 
тебя будут действовать совершенно 
по другой тактике.

Когда я работал с юношескими 
сборными СССР, мы в финальных тур-
нирах чемпионатов мира часто по-
лучали соперников из Азии и Афри-
ки, причём не самых сильных. И надо 
было готовиться к контрольным мат-
чам с командами, похожими на них 
по стилистике, а не с условной Герма-
нией. Потому что соперники послабее 
будут против тебя более плотно обо-
роняться, лучше настраиваться.

Очевидно, что никого из игроков 
сборной России не надо дополнитель-
но мотивировать на матч с Германи-
ей или Испанией. А на тот же Вьет-
нам и Таиланд могут быть проблемы 
с эмоциями. И, если ты не сравняешь-
ся с ними по настрою, можешь не вы-
играть. Так что правильно играть с лю-
быми соперниками. И действовать 
в рамках возможного.

Да, здорово, когда команда Карпина 
провела прошлой осенью матч с очень 
сильным Камеруном. И обыграла его 
при довольно качественной игре. 
А в марте этого года разгромила очень 
сильную Сербию (4:0). Но я считаю 
не менее полезными и игры России 
против Киргизии (2:1), Таджикистана 
(0:0) и Узбекистана (0:0), где мы прове-
рили себя на фоне очень крепких кол-
лективов, игравших против нас в край-
не эмоциональный и закрытый футбол.

Многие критиковали тогда РФС 
за подбор соперников, а сборную 
и её тренерский штаб за не самую яр-
кую игру. Но, повторюсь, руководство 
нашего футбола подобрало те спар-
ринги, которые могло на тот момент, 
команда получила крайне полезный 
опыт, а её тренерский штаб — необхо-
димую пищу для анализа. Во многом 
за счёт этого уже в 2024 году качество 
футбола сборной России стало значи-
тельно лучше, поэтому она разгроми-
ла сначала сербов, а потом и сборную 
Белоруссии (4:0).

И это тот фундамент, который нам 
поможет быть конкурентоспособны-
ми, когда мы вернёмся играть офи-
циальные матчи. В этой ситуации 
главное — не прекращать поддержи-
вать эту практику, поэтому необходи-
мо использовать любой шанс собрать 
нацио нальную команду и дать ей сы-
грать. Неважно против кого — Вьетна-
ма, Таиланда, Кубы или Ирана, Каме-
руна или Сербии.

МНЕНИЕ

« ЦЕЛЕСО
ОБРАЗНО ЕХАТЬ 
ИГРАТЬ С ВЬЕТ

НАМОМ И ТАИЛАНДОМ. 
ЭТО ЛУЧШЕ, ЧЕМ ВООБ
ЩЕ НИЧЕГО НЕ ДЕЛАТЬ 
И ЖДАТЬ, КОГДА С ТОБОЙ 
ЗАХОЧЕТ СЫГРАТЬ УСЛОВ
НАЯ ИСПАНИЯ

Российская двойка по-
шла по короткому пути. 
Своими мощными лево-
сторонними гребками 
она сразу же вырвалась 
вперёд и лидерства 
не теряла до финиша
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